|  |
| --- |
| Приложение к решению Думы  Березняковского сельского поселения  №\_\_\_ от «\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_2019 г. |

**Стратегия социально-экономического развития**

**Березняковского муниципального образования до 2030 года**

### п. Березняки

### 2019 г.

***Содержание***

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | ***Введение…………………………………………………………………………*** | ***4*** |
| ***I.*** | ***Общая информацию о муниципальном образовании………………………*** | ***6*** |
| ***1.1*** | ***Природные условия………….………………………………………………….*** | ***8*** |
| ***1.2*** | ***Экологическое состояние территории……………………………………...*** | ***9*** |
| ***II.*** | ***Оценка социально-экономического развития муниципального образования………………………………………………………………….…..*** | ***10*** |
| ***2.1*** | ***Демографическая ситуация……………………………………………….…..*** | ***10*** |
| ***2.2*** | ***Развитие образования……………………………………………………….…*** | ***13*** |
| ***2.3*** | ***Развитие здравоохранения…………………………………………………….*** | ***14*** |
| ***2.4*** | ***Развитие культуры…………………………………………………………….*** | ***14*** |
| ***2.5*** | ***Развитие молодежной политики, физкультуры и спорта……………….*** | ***15*** |
| ***2.6*** | ***Трудовые ресурсы, занятость населения……………………………………*** | ***17*** |
| ***2.7*** | ***Уровень и качество жизни населения……………………………………….*** | ***20*** |
| ***2.8*** | ***Оценка финансового состояния………………………………………………*** | ***20*** |
| ***2.9*** | ***Анализ структуры экономики………………………………………………..*** | ***22*** |
| ***2.9.1*** | ***Уровень развития промышленного производства………………………….*** | ***22*** |
| ***2.9.2*** | ***Уровень развития транспорта и связи……………………………………..*** | ***22*** |
| ***2.9.3*** | ***Уровень развития строительного комплекса………………………………*** | ***24*** |
| ***2.9.4*** | ***Уровень развития туристско - рекреационного комплекса……………….*** | ***25*** |
| ***2.9.5*** | ***Уровень развития малого и среднего предпринимательства и его роль в социально-экономическом развитии муниципального образования……..*** | ***25*** |
| ***2.9.6*** | ***Уровень развития агропромышленного комплекса………………………...*** | ***27*** |
| ***2.9.7*** | ***Уровень развития лесного хозяйства………………………………………..*** | ***29*** |
| ***2.9.8*** | ***Уровень развития потребительского рынка……………………………….*** | ***29*** |
| ***2.10*** | ***Уровень развития жилищно-коммунального хозяйства………………….*** | ***30*** |
| ***2.11*** | ***Оценка состояния окружающей среды……………………………………...*** | ***33*** |
| ***2.12*** | ***Оценка текущих инвестиций в развитие экономики и социальной сферы муниципального образования…………………………………………*** | ***33*** |
| ***III.*** | ***Основные проблемы социально-экономического развития муниципального образования…………………………………………………*** | ***35*** |
| ***IV.*** | ***Оценка действующих мер по улучшению социально – экономического положения муниципального образования…………………………………..*** | ***38*** |
| ***V.*** | ***Резервы (ресурсы) социально-экономического развития муниципального образования……………………………………………………………………..*** | ***41*** |
| ***VI.*** | ***Миссия, стратегические цели, задачи и перечень наиболее крупных программных мероприятий и инвестиционных проектов, направленных на решение проблемных вопросов в муниципальном образовании в долгосрочной перспективе…………………………………...*** | ***42*** |
| ***VII.*** | ***Ожидаемые результаты реализации Стратегии………………………….*** | ***45*** |
| ***VIII.*** | ***Механизм реализации Стратегии……………………………………………*** | ***46*** |
|  | ***Заключение………………………………………………………………………*** | ***54*** |
|  | ***Приложение 1. SWOT-анализ конкурентоспособности Березняковского муниципального образования……………………………...*** | ***55*** |
|  | ***Приложение 2. Основные показатели прогноза развития Березняковского муниципального образования на период до 2030 года…..*** | ***58*** |
|  | ***Приложение 3. Перечень муниципальных программ Березняковского муниципального образования………………………………………………….*** | ***61*** |
|  | ***Приложение 4. Информация о составе ресурсного обеспечения мероприятий муниципальных программ Березняковского муниципального образования на среднесрочный период…………………..*** | ***65*** |
|  | ***Приложение 5. Сводный перечень предложений Администрации Березняковского муниципального образования для включения в проект стратегии социально-экономического развития Иркутской области до 2030 года…………………………………………………………………………*** | ***68*** |

***Введение***

Успех социально-экономического развития Березняковского муниципального образования (далее также – сельское поселение, муниципальное образование) во многом зависит от качества стратегического управления, которое представляет собой систематический процесс, с помощью которого органы местного самоуправления определяют свое будущее и пути его развития, исходя из ограниченных ресурсов территории.

Стратегическое управление включает в себя:

* оценку имеющихся ресурсов, анализ ограничений, оценку потенциала и благоприятных факторов;
* определение целей, задач и основных сценариев развития в различных сферах жизнедеятельности;
* разработку рекомендаций и мероприятий реализации стратегии (способов) достижения поставленных целей.

Стратегия социально-экономического развития сельского поселения предполагает цикл стратегического управления, в ходе которого идет уточнение и корректировка действий, под влиянием изменения факторов внутренней и внешней среды.

Стратегия социально-экономического развития Березняковского муниципального образования до 2030 года (далее – также Стратегия) представляет собой комплексный документ стратегического планирования, содержащий обоснование целевого сценария развития, систему приоритетов, целей и задач долгосрочного социально-экономического развития сельского поселения, а также обоснование основных механизмов их достижения и мониторинга реализации стратегических ориентиров.

Во вступившем в силу 11 июля 2014 г. Федеральном законе от 28 июня 2014 г. №172-ФЗ «О стратегическом планировании в Российской Федерации» (далее – Закон) отмечено, что стратегическое планирование в Российской Федерации осуществляется на федеральном уровне, уровне субъектов Российской Федерации и уровне муниципальных образований. В соответствии с указанным Законом, одним из главных документов стратегического планирования, разрабатываемых на уровне муниципального образования, является стратегия социально-экономического развития муниципального образования.

Основанием для разработки Стратегии, в том числе является необходимость базирования решений документов территориального планирования на стратегических документах социально-экономического планирования.

Разработка Стратегии вызвана также необходимостью формулирования основных целей, направлений и приоритетов социально-экономического развития сельского поселения, в соответствии с происходящими изменениями внешней среды стратегического планирования, региональными и мировыми тенденциями социально-экономического развития, изменениями в региональной социально-экономической политике, переоценкой приоритетов социально-экономического развития, направлений и целей развития, путей и подходов к их достижению.

Разработка Стратегии социально-экономического развития Березняковского муниципального образования до 2030 года осуществляется в целях:

* выработки единого вектора развития сельского поселения на долгосрочную перспективу;
* получения основы для разработки документов территориального планирования (ч. 5 ст. 9 Градостроительного кодекса РФ), которые, согласно ч. 10 и ч. 11 ст. 9 Градостроительного кодекса РФ, должны утверждаться на срок не менее чем 20 лет, если документом территориального планирования муниципального образования предусмотрено размещение объектов местного значения;
* обеспечения гармонизации стратегических приоритетов и целевых показателей социально-экономического развития сельского поселения с решениями генерального плана.

Разработка Стратегии осуществлялась с учетом соблюдения целей последовательного, поэтапного улучшения ситуации в экономике и социальной сфере на основе рационального использования природно-ресурсного и социально-экономического потенциала сельского поселения, в увязке с перспективами развития региона и страны в целом.

Задачами разработки Стратегии являлись:

* оценка текущего состояния экономики и социальной сферы Березняковского муниципального образования, выявление проблем и приоритетов развития отраслей непроизводственной и производственных сфер;
* определение механизма реализации выбранной Стратегии Березняковского муниципального образования;
* оценка социально-экономических последствий реализации Стратегии Березняковского муниципального образования;
* разработка предложений по оптимизации деятельности администрации Березняковского муниципального образования.

Нормативно-правовой основой разработки Стратегии послужил комплекс документов, регламентирующих процессы стратегического планирования и задающих общие направления развития на федеральном, региональном и муниципальном уровнях. В частности, при подготовке документа учитывались положения следующих документов:

* Федеральный закон от 28 июня 2014 г. №172-ФЗ «О стратегическом планировании в Российской Федерации»;
* Прогноз долгосрочного социально-экономического развития Российской Федерации на период до 2030 года, разработанный Министерством экономического развития Российской Федерации;
* Стратегия устойчивого развития сельских территорий Российской Федерации до 2030 года, утвержденная Распоряжением Правительства Российской Федерации от 02.02.2015 № 151-р;
* Стратегия устойчивого развития сельских территорий Российской Федерации до 2030 года (утверждена распоряжением Правительства Российской Федерации от 02.02.2015 № 151-р);
* Закон Иркутской области 05 декабря 2014 г. № 145-ОЗ «Об отдельных вопросах осуществления стратегического планирования в Иркутской области»;
* Стратегия социально-экономического развития Иркутской области до 2030 года;
* Стратегия социально-экономического развития муниципального образования «Нижнеилимский район» до 2030 года;
* Прогноз социально-экономического развития Березняковского сельского поселения на 2019 год и плановый период 2020-2021 годов;
* Муниципальные программы Березняковского муниципального образования;
* другие документы.

***Раздел I. Общая информация о Березняковском муниципальном образовании***

Березняковское муниципальное образование со статусом сельского поселения входит в состав Нижнеилимского районного муниципального образования Иркутской области в соответствии с законом Иркутской области от 16.12.2004 г. № 96-оз «О статусе и границах муниципальных образований Нижнеилимского района Иркутской области».

В Березняковском муниципальном образовании входят поселки Березняки и Игирма (Старая Игирма). Административным центром муниципального образования является п. Березняки. Среднегодовая численность населения муниципального образования за 2018 год, в соответствии со статистическими данными, составила 1747 человек, в т.ч. в п. Березняки – 1125 чел., в п. Игирма – 622 чел.

Березняковское муниципальное образование граничит на севере с Янгельским городским поселением, а на протяжении остальной границы – с межселенными территориями Нижнеилимского района.

До революции территория Березняковское сельского поселения входила в состав Киренского округа (с 1901 г. - уезда) Иркутской губернии. В 1925 г., согласно Постановлению ВЦИК от 28 июня 1926 г. Иркутская губерния, входящая в состав Сибирского края, была упразднена и разделена на округа и районы. Тогда был образован Нижнеилимский район (центр – село Нижнеилимское) в составе Тулунского округа. В 1930 г. окружное деление было упразднено, районы, в том числе и Нижнеилимский, перешли в прямое подчинение г. Иркутску – центру образованного Восточно-Сибирского края (с 1936 г. – Восточно-Сибирской области, с 1937 г. – Иркутской области). Территория Березняковского муниципального образования вошла в состав Нижнеилимского административного района Иркутской области.

Березняковское сельское поселение находится в пределах Средне-Сибирского плоскогорья, на берегу Усть-Илимского водохранилища, в пониженной полосе между Лено-Ангарским плато и Ангарским кряжем с высотой рельефа 450-500 м.

Наличие автомобильной дороги, свободной территории под новое жилищно-гражданское строительство создают благоприятные предпосылки для социально-экономического развития поселения. Сдерживающим фактором развития является удаленность муниципального образования от важнейших экономических центров страны и области. Удаленность поселка от областного центра (г. Иркутска) составляет 1 300 км по железной дороге через ст. Коршуниха – Ангарская), до районного (г. Железногорск-Илимский) - 80 км, от ближайшего большого города, Братск (ст. Гидростроитель), 289 км. Суровые климатические условия поселения, приравненные к районам Крайнего Севера, а также низкий уровень освоенности территории также осложняют реализацию потенциала социально-экономического и транспортно-географического положения территории.

Березняковское муниципальное образование входит в состав Нижнеилимской районной системы расселения и административно подчиняется непосредственно районному центру – г. Железногорск-Илимский, с которым поддерживает связи в системе межселенного обслуживания. В качестве центра муниципального образования п. Березняки осуществляет функции административного управления и культурно-бытового обслуживания в отношении подчиненного сельского поселка Игирма с населением 622 чел., расположенного на расстоянии 8 км.

Площадь п. Березняки в проектных границах составляет 145,7 га. В настоящее время застроенная территория занимает 95,7 га, или 65,7% всех земель в границах поселка. Из нее 59,8 га (62,5% застройки) приходится на жилую зону, большая часть которой, 48,9 га или 81,8%, сформирована индивидуальной застройкой усадебного типа, 3,3 га или 5,5 % жилой застройки занимают малоэтажные многоквартирные жилые дома. Территории ведения дачного хозяйства, садоводства и огородничества составляют 7,1 га, прочие жилые территории – 0,5 га. В состав жилой зоны включена территория улично-дорожной сети кварталов жилой застройки. Учреждения обслуживания, составляющие общественно-деловую зону рабочего поселка (объекты общественно-делового назначения, здравоохранения и социального обеспечения, культуры и искусства) размещаются на площади 4,8 га.

Производственные зоны, включающие в себя промышленные территории (овощехранилище, пилорама, гаражные боксы и д.р.) занимают 26,7 га, зоны инженерной и транспортной инфраструктуры – 4,4 га.

Рекреационная зона, представлена, главным образом, территорией леса, занимает 49,1 га или 33,7% площади поселка, режимная зона, территория ПЧ-36 «Хребтовая», - 0,5. Зоны специального назначения составляют 0,4 га.

Территория п. Игирма в проектных границах составляет 107,4 га. В настоящее время застроенная территория занимает 73,2 га, или 68,1% всех земель в границах поселка. Из нее 65,2 га (89,1% застройки) приходится на жилую зону, большая часть которой, 62,4 га или 95,7% сформирована индивидуальными домами усадебного типа. Кроме того 2,8 га или 4,3% жилой застройки занимают садоводства. В состав жилой зоны включена территория улично-дорожной сети в границах жилых кварталов. Учреждения обслуживания, составляющие общественно-деловую зону поселка (объекты общественно-делового назначения, здравоохранения и социального обеспечения), размещаются на площади 1,7 га.

Производственные зоны (пилорама, база ФГУ «Игирменский лесхоз») занимают незначительную территорию – 2,3 га, зоны инженерной и транспортной инфраструктуры – 1,2 га.

Рекреационная зона (представленная, главным образом, территорией естественного ландшафта) занимает 36,9 га или 34,3% площади населенного пункта, в том числе 2,8 га территория зеленых насаждений общего пользования.

Вне границ населенных пунктов площадь территории земель Березняковского сельского поселения составляет 33995,4 га. На застроенную территорию приходится 6,0 га, которая полностью представлена участками садоводств и дачных хозяйств. Производственные зоны и зоны инженерной и транспортной инфраструктуры, также занимают незначительную площадь – 1,0 и 0,4 га соответственно.

Анализ современного использования территории Березняковского сельского поселения позволяет сделать вывод о его низкой эффективности, что обусловлено, прежде всего, ландшафтными особенностями местности, отсутствие градообразующего предприятия (ранее совхоз «Березняковский»). Подавляющую часть земель поселения занимают рекреационные зоны – 30 307,5 га.

Застройкой (с учетом неиспользуемых территорий) занято 174,9 га, что составляет 0,5% всех земель в границах проекта. Рекреационные внеселитебные территории занимают 95,1% площади, под прочие виды использования остается 4,4% всех земель поселения.

***1.1 Природные условия***

**Климат** резко-континентальный и характеризуется продолжительной малоснежной и холодной зимой и коротким теплым дождливым летом.

Средняя температура января -24ºС. При резких похолоданиях абсолютные минимумы температуры отпускаются до -56ºС. Количество осадков в холодную половину года составляет менее 25 % годовой суммы. По этой причине, мощность снежного покрова, несмотря на продолжительную и холодную зиму, сравнительно небольшая и составляет 40-60 см в долинах, 80-100 см - на ветреных возвышенных участках. Средняя максимальная высота снежного покрова (48 см) наблюдается в феврале, снежный покров сохраняется в течение 190-195 дней. Средняя продолжительность устойчивых морозов – 147 дней. Средняя дата разрушения снежного покрова – 20 апреля.

Сильные морозы и малый снежный покров приводят к глубокому промерзанию почвы.

Средняя температура июля превышает +16ºС и доходит до +18ºС. Максимальные температуры (+35-37ºС) наблюдаются при проникновении с юго-запада сильно прогретых континентальных воздушных масс. Однако в условиях резко континентального климата и в летнее время за счет прохладных ночей возможны значительные суточные колебания температур. Первая половина лета обычно засушливая, максимальное количество осадков выпадает во второй половине сезона – в июне-августе. В это время среднемесячное количество осадков превышает 60-70 мм. В целом за три летних месяца выпадает около 50 %, а за весь теплый период - 70-80 % от годовой суммы атмосферных осадков. В летний период преобладают, в основном, слабые (до 5 м/сек) ветры южного направления. По наблюдениям, в последние годы климат значительно меняется.

**Рельеф** территории ангарского кряжа образован системой гряд, плато, массивов, сложенных, как правило, траппами. Понижения между ними заполнены осадочными породами. Большая часть территории представляет собой волнистую возвышенность с платообразными водоразделами с высотой 300-600 м. над уровнем моря. Средняя крутизна склонов колеблется от 5 до 10º, крутыми, иногда обрывистыми, являются приречные склоны. Вершины сопок плоские, иногда имеют скалистые останцы выветривания, а склоны покрыты осыпями трапповых глыб.

По территории Березняковского муниципального образования протекают такие **водные объекты**: Усть-Илимское водохранилище, р. Грануха, р. Елань, р. Еланный, р. Зенков, р. Ключевой, р. Куренной, р. Мостовой, р. Ниж.Боярск, р. Нижний, р. Никольский, р. Половинный, р. Семеновский, р. Серебрянный, р. Сухой, р. Тоборный, р. Томаренчиха, р. Черемухов, р. Борисов, а также другие мелкие реки и ручьи.

Питание рек смешанное с преобладанием снегового. Летняя межень нарушается дождевыми паводками. В зимний период в связи с переходом рек на подземное питание устанавливается низкая межень.

**Почвы** на территории поселения, расположенной в подзоне дерново-подзолистых почв южной тайги формируются, в основном, почвы равнинно-увалистых территорий высоких и низких плато. Относительная засушливость теплого периода года, наличие длительной сезонной мерзлоты и богатство почвообразующих пород углекислыми солями кальция и магния обуславливают образование дерново-подзолистых, дерновых лесных, дерново- карбонатных почв, встречающихся на водоразделах под светлохвойной и темнохвойной тайгой. Местами встречаются участки таежных осолоделых красно-бурых, серых лесных и подзолистых длительно сезонно-мерзлотных почв.

Основными лесообразующими породами являются сосна и лиственница, остальные древесные породы – с учетом естественных условий и стихийных факторов – в меньшей мере распространены: темнохвойные породы (ель, пихта) приурочены к долинам рек и днищам логов, лиственные древостои занимают, как правило, площади старых и новых гарей.

На территории Березняковского сельского поселения выявлено **месторождение** известняка Оглоблинское. Утверждены запасы протоколом ТКЗ № 374, 1998г. Б-1556.

Месторождений пресных подземных вод не выявлено.

***1.2 Экологическое состояние территории***

Основное влияние на загрязнение атмосферного воздуха Березняковского поселения оказывают:

- в п. Березняки: личные подсобные хозяйства (животноводство), объекты комунально-складского назначения;

- в п. Игирма: пилорама, личное подсобное хозяйство.

Дополнительными источниками загрязнения в поселении являются печное отопление частного сектора, несанкционированные свалки твердых бытовых отходов.

Учитывая, что население использует дровяное отопление негативное воздействие на здоровье населения будет минимальным.

По данным Государственного доклада «О санитарно-эпидемиологической обстановке в Нижнеилимском районе в 2011 году» качество атмосферного воздуха в Березняковском поселении отвечает нормативным требованиям. Лабораторный контроль за качеством атмосферного воздуха проводится ведомственными лабораториями и филиалом ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии в Иркутской области» в Нижнеилимском районе.

Веществ с превышением ПДК в атмосферном воздухе за последние 5 лет не обнаруживалось.

Вещества, выделенные как приоритетные для контроля за атмосферным воздухом (свинец, формальдегид), в настоящее время не контролируется в виду отсутствия лабораторной базы. Данные вещества являются выбросами от автотранспорта.

На здоровье населения отрицательное воздействие выхлопными газами от автотранспорта, проходящего по главной улице Янгеля, улице Центральной и второстепенным улицам п. Березняки и п.Игирма будет минимальным, из - за малого его количества и низкой интенсивности движения.

***Раздел II. Оценка социально- экономического развития Березняковского муниципального образования***

***2.1. Демографическая ситуация***

Демографическая ситуация в Березняковском сельском поселении характеризуется снижением численности населения по причине механической (миграционной) и частично естественной убыли населения. Численность населения Березняковского сельского поселения в 2014 году составила 2002 человека, в 2018 году – 1747 человек (по данным статистики – 1747 чел), убыль населения с 2014 года по 2018 год произошла на 12,7 % или 255 человек.

Общая численность населения по поселениям входящим в состав Березняковского муниципального образования за 2018 г. представлена на рисунке 1. Демографические показатели в таблице 1.

Рисунок 1

Численность населения по поселениям входящим в состав Березняковского муниципального образования

Таблица 1

Демографические показатели (по данным похозяйственных книг)

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | Ед. изм. | 2014 г. | На 1.01.2016  года | На 1.01.2017 года | На 1.01.2018 года |
| Население, всего | чел. | 2002 | 1976 | 1918 | 1906 |
| в т.ч.: п. Березняки | 1248 | 1228 | 1246 | 1238 |
| п. Игирма | 754 | 748 | 672 | 668 |
| Число хозяйств, всего | шт. | 775 | 773 | 773 | 773 |
| в том числе п. Березняки | шт. | 457 | 457 | 457 | 457 |
| п. Игирма | шт. | 318 | 316 | 316 | 320 |
| Население в трудоспособном возрасте | чел. | 916 | 905 | 838 | 845 |
| Работающие | чел. | 916 | 905 | 838 | 845 |
| Пенсионеры | чел. | 664 | 653 | 659 | 655 |
| Безработные | чел. | 66 | 45 | 35 | 48 |
| Родилось | чел. | 13 | 19 | 8 | 6 |
| Умерло | 12 | 15 | 18 | 11 |
| Естественный прирост или убыль (-) | + 1 | + 4 | - 10 | -5 |

В 2014 году родилось - 13 чел., умерло - 12 чел., в 2015 году родилось - 19 чел, умерло - 15 чел. По поселению смертность в 2014 году превышает рождаемость, в 2014 году наблюдается естественный прирост населения + 1 чел., в 2015 году наблюдается ест. прирост населения + 4 чел. в 2016 году родилось - 8 чел., умерло - 18 чел. Естественная убыль населения - 10 чел. в 2017 году родилось - 6, умерло - 11 чел. За 9 мес. 2018 года родилось 10 чел., умерло -24 чел., смертность превышает рождение на 14 чел.

При общей динамике снижения общей численности населения в сравнении с 2014 и 2017 годом, а также 2018 год, наблюдается и снижение населения в трудоспособном возрасте.

По данным статистики:

Ветеранов труда – 121 чел.

Тружеников тыла чел. 18 чел.

Вдовы – 1 чел.

Дети войны – 122 чел.

Зарегистрировано браков – 7, разводов – 3.

На демографическую ситуацию повлияло снижение качества жизни в период рыночных преобразований. Наличие таких демографических спадов – явно нежелательное явление для экономики Березняковского муниципального образования. Погасить такой спад можно только одним способом – существенно повысить рождаемость. Повышение рождаемости связано не только с получением «материнского капитала», но и с экономической стабильностью, уверенностью реализации возможностей населения, особенно молодого, в будущем.

Динамика численности населения Березняковского муниципального образования, как и подавляющего большинства его структурных подразделений, напрямую зависит от двух основных показателей: естественного прироста (убыли) населения и его миграционного прироста (убыли).

Анализ ситуации по миграционным процессам показывает, что уезжает активная и грамотная часть населения трудоспособного возраста, в том числе и родители с детьми.

Выпускники школ сельского поселения, имея достаточно высокий уровень знаний, поступают в ВУЗы Иркутской области и других городов соседних регионов, а по окончанию учебы предпочитают остаться и работать в крупных городах. Этому способствует относительно низкий, по сравнению с центрами, уровень заработной платы в Березняковском муниципальном образовании.

Воспроизводство населения как процесс замещения поколений является определяющим фактором изменения динамики численности населения. Таким образом, несмотря на ежегодные колебания естественные процессы замещения населения в Березняковском муниципальном образовании в последние годы имеют отрицательные значения.

Накопление неблагоприятных изменений в общественном здоровье на протяжении предыдущих десятилетий в сочетании со снижением жизненного уровня населения в условиях неудовлетворительного состояния социальной сферы и базовой медицины, а также сложившейся неблагоприятной возрастной структурой населения усугубили ситуацию со смертностью в Березняковском муниципальном образовании, население Березняковского СП в основном пенсионного возраста.

На фоне небольших показателей рождаемости большую тревогу вызывает высокий уровень смертности. Рост коэффициента смертности в последние десятилетия является характерной чертой естественного движения практически всех экономически развитых стран мира, что обусловлено увеличением продолжительности жизни и старением населения.

В последние годы в Березняковском сельском поселении наблюдается некоторое сокращение абсолютных показателей смертности и соответственно ее относительных значений. В числе основных причин высокой смертности ведущее место занимают естественные факторы, связанные с высоким удельным весом в возрастной структуре населения поселения лиц пенсионного возраста. При этом, как и в Березняковском сельском поселении в целом, среди неестественных факторов смертности преобладают заболевания системы кровообращения, новообразования и неестественные причины смерти. В том числе проблема усугубляется тем, что смертность от всех перечисленных выше причин заметно «помолодела» в последние десятилетия.

Березняковское муниципальное образование совершенно лишено демографического потенциала для обеспечения простого воспроизводства населения на перспективу. Учитывая высокий удельный вес лиц пожилых возрастов и крайне низкий детей и молодежи, на перспективу сохранится резкое доминирование высокого уровня смертности населения над рождаемостью, что неумолимо приведет к дальнейшему масштабному сокращению не только общей численности населения поселения, но и уменьшению наиболее трудоспособной его части.

Таким образом, единственным инструментом стабилизации численности населения и возрастной его структуры остается за миграцией на качественно новом уровне. При этом, учитывая соразмерность происходящих естественных процессов и миграционную подвижность, привлечение и сохранение на территории Березняковского сельского поселения молодых поколений сможет только способствовать некоторому сохранению трудовых ресурсов поселения и возобновлению демографического потенциала на отдаленную перспективу. Учитывая, что демографические процессы обладают большой инерцией, в ближайшем будущем демографическая модель Березняковского сельского поселения будет характеризоваться продолжением сокращения численности населения, с длительным преобладанием в демографической нагрузке лиц пожилых возрастов.

***2.2. Развитие образования***

Образование является одним из ключевых подразделений сферы услуг любого муниципального образования. Основными её составляющими являются детские дошкольные учреждения, дневные и вечерние общеобразовательные школы, система профессионального начального, среднего и высшего образования, система дополнительного образования детей.

Образовательная система Администрации Березняковского сельского поселения представлена учреждениями, в 2 дневных общеобразовательных школах обучается 188 детей, в детсадах – 72 чел.

Количество педагогических работников - 71 чел. в том числе – педагоги - 35 чел., обслуживающий персонал - 36 чел. Образование имеют: высшей категории - 15 чел., 2 категории - 7 чел., 1 категории - 9 чел., не имеют категории - 4 чел.

Работающий персона в дет/садах – 28 человек, в том числе воспитатели – 7 чел., муз.руководитель – 1 чел., заведующий – 1 чел, обслуживающий персонал – 19 чел.

Для эффективного осуществления работы с детьми в дошкольных образовательных учреждениях (ДОУ) создаются необходимые условия: работают физкультурные и музыкальные работники, процедурный кабинет. Во всех учреждениях дошкольного образования разработаны и реализуются локальные программы «Здоровый ребенок».

Факторами, сдерживающими дальнейшее развитие качественного образовательного процесса, являются недостаточная материально – техническая база учреждений образования, высокая квалификация значительной части административно – управленческого персонала образовательных учреждений, около 50% педагогических кадров имеет стаж работы свыше 20 лет, средний возраст педагогов составляет 46 лет. Наличие компьютерных классов с перспективой выхода в Интернет – связь.

В 2018 году были выполнены следующие мероприятия:

1. Установлено оборудование в медицинском кабинете

2. Приобретено оборудование для пищеблока

3. Установлены наружные камеры видеонаблюдения

4. При сотрудничестве с «ЗБС М МК – 162» ген. директор К.М. Курбайлов Приобретены швейные машины, посуда для класса технологии, спецодежда для пищеблока на сумму 35000 тыс. руб.

5. Приобретен жарочный шкаф для д/с

6. Установлено оборудование в медицинском кабинете

7. При сотрудничестве с ООО «Омфал» ген. директор В.А. Мукорез приобретены строй материалы на ремонт детских площадок.

8. В Игирменской ООШ - замена кровли

9. Строительство нового туалета

10. Приобретение видеокамер наблюдения

11. Приобретение одеял и комплектов постельного белья для дошкольной группы

12. Приобретение новой электроплиты для кабинета труда

13. Получены материальные пожертвования со стороны «ЗПМ МК-162»

-26000 тыс. руб. приобретена и установлена входная дверь в дошкольную группу

-86000 тыс. руб. приобретено мультимедийное оборудование и художественная литература

-14000 тыс. руб. оплата недостающих строительных материалов для постройки нового туалета и приобретение лакокрасочных материалов для ремонта.

***2.3. Развитие здравоохранения***

Медицинскую помощь населению в сельском поселении оказывает Березняковская участковая больница с ФАП п. Игирма со стационаром вместимостью 25 коек /койко-мест, тубдиспансер на 25 койко-мест. Количество работников - 47 человек, из которых 3- врач с высшим образованием, фельдшер – 1 чел., медсестёр – 19 чел., мл.мед. персонал – 15 человек, прочие работы – 11 человек. ФАП п. Игирма: фельдшер- 1 медсестра-1, мл.персонал- 1 чел. Посещений участковой больницы за год в среднем – 10534 человек, проведено диспансеризации охвачено 126 чел..

Состояние материально – технической базы лечебных учреждений также не в полной мере соответствует качественному предоставлению медицинских услуг.

Недостаточная обеспеченность врачебными кадрами и низкая оснащенность лечебно – профилактических учреждений и другим медицинским оборудованием не позволяют оказывать качественную медицинскую помощь сельчанам в полном объеме. Результат этого – рост хронических и запущенных заболеваний, что в свою очередь приводит к высоким уровням госпитализации в г.Железногорск, Братск.

Проведено диспантеризации – 100 %. Амбулаторная помощь оказана 10534 чел. в течение года.

***2.4. Развитие культуры***

В Березняковском сельском поселении созданы условия для раскрытия и развития творческого потенциала жителей поселка.

В 2018 году, учреждения культуры и искусства представлены на территории поселения одним МУК «КИЦ БСП». Общая численность клубных и библиотечных работников 9 человек. Количество клубных объединений – 9. Количество участников – 197 чел. 14 коллективов самодеятельного народного творчества – 14 с количеством участников – 142 Проведено 308 культурно - массовых мероприятий.

С целью возрождения традиций, развития народного творчества и совершенствования культурно-досуговой деятельности поселения проводятся мероприятия для всех слоев населения на базе МУК «КИЦ БСП». Проведены массовые мероприятия, посвященные Дню Победы, Дню защиты детей, Дню защитников отечества, Международному женскому дню, Дню труда и к другим праздничным датам.

Библиотечное обслуживание представлено в поселении модельной библиотекой п.Березняки и библиотека п.Игирма.

Количество пользователей – 757

Количество посещений – 8363

Количество массовых мероприятий – 91

Количество посещений на м/мероприятия – 1723

Количество клубных объединений – 3

Количество участников – 121

Кол-во посещений в классах формированиях – 570.

Главная задача МУК «КИЦ БСП» – организация досуга всех категорий населения, укрепление национально-культурных традиций, развитие любительского искусства и народного творчества, сохранение клубных формирований, кружков худ/ самодеятельности.

Приоритетные направления в работе:

1. Нравственное и патриотическое воспитание молодёжи;

2. Работа с детьми и подростками;

3. Профилактика наркомании;

4. Организация досуга людей пенсионного возраста;

5. Работа с семьёй;

6. Концертная деятельность;

7. Выставочная деятельность;

8. Массовые мероприятия.

***2.5. Развитие молодежной политики, физкультуры и спорта***

Молодежная политика Березняковского сельского поселения является неотъемлемой составной частью социальной политики поселка и определяется как деятельность муниципалитета, направленная на создание правовых, экономических, и организационных условий и гарантий для самореализации личности молодого человека и развития молодежных объединений, движений, инициатив.

Молодежь - это наиболее динамично развивающаяся категория населения и от ее позитивного настроя, социальной активности и духовного благополучия зависит успех проводимых преобразований, общее развитие сельского поселения в целом.

Именно молодые люди быстрее приспосабливаются к новым условиям жизни. Молодежь обладает широким позитивным потенциалом: мобильностью, инициативностью, восприимчивостью к инновационным изменениям, новым технологиям, способностью противодействовать современным вызовам.

Главная задача молодежной политики - максимальное вовлечение молодых жителей поселения в активную социальную практику, создание условий для воспитания гражданственности и патриотизма, духовных и нравственных ценностей, развитие инициативы и общественной активности молодежи.

Молодежная политика сельского поселения направлена на решение актуальных проблем среди молодежи и осуществляется за счет объединения усилий всех заинтересованных структур поселения, работающих с детьми и молодежью.

Основными направлениями работы с молодежью являются:

1. гражданско-патриотическое и нравственное становление, самоопределение молодежи;
2. решение социально-экономических проблем молодежи;
3. социальная поддержка молодежи, молодых семей;
4. эстетическое воспитание, интеллектуальное, творческое и физическое развитие молодежи.

В настоящее время одной из проблем поселения является непрерывное сокращение численности молодых людей – жителей сельского поселения. Препятствиями создания семьи являются невысокие доходы молодежи и отсутствие доступного жилья. Отток молодежи связан с рядом нерешенных проблем:

* недостаточной привлекательностью рабочих мест для молодежи (недостаточность высокооплачиваемых и современных рабочих мест). В силу недостаточного опыта работы, отсутствия практических навыков работы и профессионализма молодое поколение менее конкурентоспособно на рынке труда;
* недостаточным уровнем вовлечения молодежи в общественную жизнь сельского поселения;
* обеспеченностью жильем молодых семей;
* недостаточная информированность молодежи о возможностях организации своей жизни в обществе;
* интеграции молодых людей с ограниченными возможностями, детей-сирот, подростков из неблагополучных семей в жизнь общества.

Физическое здоровье – одно из ключевых составляющих качества жизни человека, основа, дающая человеку возможность активной жизни и полноценного проявления в различных видах деятельности.

Систематические занятия физической культурой и спортом не только способствуют укреплению здоровья, но и выполняют такие важные социальные функции, как: укрепление нравственности, социальная адаптация, снижение социальной напряженности, профилактика правонарушений, борьба с наркоманией, отвлечение подростков от улицы и вредных привычек, трудовая занятость.

В муниципальном образовании имеется 2 спортзала, 1 стадион. В сфере физической культуры и спорта занято 4 человека, учитель физической культуры – 2 чел и ведущий специалист по молодёжной политике и спорту – 2 чел на 0,5 ст.

Рисунок 2

Специалисты проводят различные спортивные мероприятия на территории своего поселения, участвуют в районных соревнованиях.

Рисунок 3

Приоритетные направления деятельности в сфере развития физической культуры и спорта:

- укрепление материально-технической базы за счет строительства многофункциональной спортивной площадки в п. Березняки и п. Игирма, реконструкции действующих объектов спортивной инфраструктуры, что позволит повысить уровень обеспеченности населения спортивными сооружениями;

- пропаганда физической культуры и спорта во взаимодействии с отраслями здравоохранения, образования, культуры, социальной защиты населения и с использованием различных каналов распространения информации (в процессе обучения, путем создания и распространения материалов, направленных на информирование и мотивацию населения к занятиям физической культурой и спортом, путем проведения информационных кампаний спортивных акций и спортивных событий);

- организация и проведение физкультурных, спортивных, спортивно-массовых мероприятий среди различных слоев населения.

Комплексный подход к развитию сферы физической культуры и спорта позволит увеличить долю граждан, систематически занимающихся физической культурой и спортом, в общей численности населения поселения.

***2.6. Трудовые ресурсы, занятость населения***

К основным источникам, формирующим денежные доходы населения, относятся: оплата труда и социальные трансферты (пенсии и пособия). Рост денежных доходов населения связан, в основном, с ростом оплаты труда работников, чему способствует проведение политики по приближению минимального размера оплаты труда к величине прожиточного минимума и снижение ставок единого социального налога, а также получение дохода от личного подсобного хозяйства.

На диаграмме ниже представлена динамика фонда оплаты труда в Березняковском сельском поселении.

Рисунок 4

Динамика фонда оплаты труда

Уровень безработицы по состоянию на 01.01.2018 года:

п. Березняки - 17 чел.,

п. Игирма - 31 чел.

Всего - 48 чел.

В 2018 году обратилось в Центр занятости - 86 граждан (в том числе: в п. Березняки- 47 чел., в п. Игирма - 39 чел.). Нашли работу - 67 чел., в том числе в п. Березняки - 34 чел., в п. Игирма - 33 чел.

В целях повышения сбалансированности спроса и предложения рабочей силы Центром занятости проводится работа по организации профессиональной подготовки, переподготовки и повышению квалификации по дефицитным профессиям. Приступили к проф. образованию в 2018 году - 4 чел.

Состояло на учёте в центре занятости на 01.10.2018 года - 50 чел.( Березняки- 18 чел., Игирма- 32 чел.).

Ежемесячно проводится мониторинг ситуации по выплате заработной платы в муниципальных учреждениях, в организациях частного сектора.

В Березняковском муниципальном образовании среднесписочная численность работающих в организациях и учреждениях в 2017 году, составила – 845 человек, в 2016 году составляла – 895 человек – снижение на 50 человек.

Распределение численности занятых по видам экономической деятельности отражено в таблице 2.

Таблица 2

Распределение численности занятых по видам экономической деятельности

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование индикаторов | Ед.  изм | 2016  год | 2017 год | 2018 год |
| Численность работников (среднегодовая), работающих на территории поселения | чел. | 895 | 845 | 845 |
| Лесное хозяйство, лесозаготовки и предоставление услуг в этих областях | чел. | 41 | 41 | 41 |
| Предоставление услуг | чел. |  |  |  |
| Жилищно-коммунальное хозяйство | чел. | 23 | 23 | 23 |
| Оптовая и розничная торговля | чел. | 43 | 43 | 43 |
| Транспорт и связь | чел. | 6 | 6 | 6 |
| Культура | чел. | 10 | 10 | 9 |
| Гос.управление | чел. | 16 | 16 | 17 |
| Образование | чел. | 92 | 92 | 92 |
| Сельское хозяйство | чел. | 27 | 27 | 27 |
| Здравоохранение | чел. | 45 | 45 | 45 |
| Обеспечение пожарной безопасности | чел. | 2 | 2 | 2 |
| Прочие виды деятельности, вахтовый метод | чел. | 591 |  |  |

Обеспечение роста благосостояния населения, сохранение стабильности на муниципальном рынке труда, повышение конкурентоспособности рабочей силы и эффективности использования трудовых ресурсов, снижение уровня безработицы – вот главные задачи *в отрасли занятости населения, развития кадрового потенциала, социальной защите населения.*

Реализация государственной политики содействия занятости населения обеспечивается совместно с центром занятости на основании договоров о совместной деятельности по организации и проведению временного трудоустройства несовершеннолетних граждан в возрасте от 14 до 18 лет и в соответствии с ведомственной целевой программой «Содействие занятости населения Иркутской области на 2014-2018 годы», утверждённой приказом министерства труда и занятости населения Иркутской области от 23.10.2013 года № 61-мпр. в рамках которой за 9 месяцев 2018 года реализованы следующие мероприятия:

- организация общественных и временных работ – 29 человек, в том числе: общественные работы – 29 человек: в п. Березняки – 10 чел., в п. Игирма-19 чел.;

- по программе «Временное трудоустройство несовершеннолетних граждан от 14 до 18 лет в свободное от учебы время» трудоустроено – 3 человека (по договору № «Ш-29 от 02.07.2018 года);

- по программе трудоустройство школьников (уч.бригады) – 26 чел. (в том числе: в п. Березняки-20 школьников, в п. Игирма- 6 школьников.

По вопросам регулирования социально-трудовых отношений и соблюдения трудового законодательства проводится информационно-разъяснительная работа:

- информационно-разъяснительная работа проводится при личных контактах, информационный материал вывешивается на стендах в организациях, учреждениях.

***2.7. Уровень и качество жизни населения***

Одним из основных направлений социальной поддержки является общее улучшение здоровья населения, демографической ситуации и рост продолжительности жизни, на которые значительно влияют следующие факторы: образ жизни человека (49-53%), генетика и биология человека (18-22%), экологическая ситуация (17-20%) и ухудшение соматического и психического здоровья.

Наиболее незащищенной категорией населения являются: граждане пожилого возраста, дети и инвалиды, а также малообеспеченные семьи и сироты.

В целях поддержания нормального уровня жизни отдельных семей (за 2018 год составило 225 семей) на территории Березняковского муниципального образования были выделены субсидии на сумму 6145164,65 млн. руб., средний размер субсидии на семью составил 2276 руб.

Величина прожиточного минимума за 1 квартал 2019 года установлена Постановлением Правительства Иркутской области № 356-пп от 30 апреля 2019 года и составляет:

- На душу населения - 11229 руб./мес.

- Для трудоспособного населения - 11940 руб./мес.

- Для пенсионеров - 9102 руб./мес.

- Для детей - 11647 руб./мес.

***2.8. Оценка финансового состояния***

*Доходы бюджета*

Главным финансовым инструментом для достижения стабильности социально-экономического развития поселения и показателей эффективности, безусловно, служит ресурсное обеспечение муниципального образования, а именно - бюджет. Доходы бюджета напрямую влияют на социальную сферу поселения: ремонт и содержание дорог, уличное освещение, благоустройство сельского поселения, содержание муниципального имущества и на решение других вопросов местного значения.

Исполнение местного бюджета за 9 месяцев 2018 года составило по доходам в сумме 12 591,4 тыс. рублей, или 80 % к годовому плану (15 683,8т.р.) и по расходам в сумме 12 745,9 тыс. рублей, или 78 процента к годовому плану (16 435,5). Дефицит по итогам 9 месяцев 2018 года составил 154,5 тыс. рублей. По сравнению с аналогичным периодом прошлого года доходов поступило больше на 865,6 тыс. рублей и увеличились расходы на 508,5 тыс. рублей в сопоставимых данных.

Налоговые и неналоговые доходы местного бюджета исполнены в сумме 1189,3 тыс. рублей 75 процента к годовым плановым назначениям. Данный показатель уменьшился по сравнению с прошлым годом на 87,8 тыс.рублей (от 1277,1 т.р.). Наибольший удельный вес в их структуре занимает налог на доходы физических лиц – 438,9 т.руб. или 66 %, земельный налог – 52,3 т.руб. или 111 %, налог на имущество физических лиц – 33,5 тыс. рублей или 52 процента от плана.

Основными доходными источниками бюджета поселения, как и прежде, являются собственные налоговые и неналоговые доходы, их объем составил 1189,3 тыс. рублей.

Безвозмездные поступления в виде дотации на выравнивание бюджетной обеспеченности из областного бюджета, субсидии бюджетам сельских поселений, субвенций бюджетам субъектов РФ иные межбюджетные трансферты за 9 месяцев 2018 года составили 11 402,1 тыс. рублей или 81 % к плану ( в сравнении с аналогичным периодом прошлого года больше на 953,4 т.руб. (2017 г-10448,7 т.руб.).

*Расходы бюджета*

Бюджетная политика в сфере расходов бюджета Березняковского сельского поселения была направлена на решение социальных и экономических задач поселения, на обеспечение эффективности и результативности бюджетных расходов. Прежде всего, финансирование было направлено на решение основных вопросов жизнеобеспечения населения.

Администрация поселения, получив доходы, смогла по возможности профинансировать взятые на себя полномочия.

Кредиторская задолженность за 9 месяцев 2018 года составила по задолженности за тепло здания администрации – 54,005 т.руб., по культуре – 501,005 т.руб., задолженность за уличное освещение – 38,14 т.руб.

Основные направления расходов местного бюджета:

финансирование расходов на жилищно-коммунальное хозяйство и благоустройство составило 55,1 тыс. руб. из них:

- приобретение сварочного аппарата (НИ) – 19,3 т.руб.

- приобретение мотокосы – 27,0 т.руб.

- работы по благоустройству – 8,779 т.руб.

На выполнение общегосударственных вопросов расходы составили – 6 786,4 т.руб.

За счёт средств дорожного фонда в сумме – 553,5 т.руб. следующие расходы:

- проведено грейдирование дорог – 43,90 т.руб.

- углубление дренажной системы ООО «ГрандСервис» – 99,0 т.руб.

- на оплату уличного освещения – 350,65 т.руб.

- оплата за проект организации дорожного движения в п. Игирма – 60,0 т.руб.

Из бюджета поселения выделены средства, передаваемые бюджету муниципального района на осуществление части полномочий по решению вопросов местного значения в соответствии с заключенными соглашениями в сумме 512,83 тыс. руб.- ФУ, архитектуре – 31,15 т.руб., ЖКХ – 31,15 т.руб. передача полномочий КСП- 40,26 т.руб.

На финансовое обеспечение выполнения муниципального задания учреждением культуры (МУК «КИЦ БСП») направлено 5 037,90 тыс. руб., в том числе:

- на выплату зар/платы – 3041,01 т.руб.

- начисления на выплаты по оплате труда – 902,81 т.руб.

- услуги связи, интернет – 35,91 т.руб.

- коммунальные услуги (тепло, электроэнергия) – 501,91 т.руб.

- услуги по содержанию имущества – 444,004 т.руб (установка окон, дверей в СДК

п.Игирма-НИ и МБ)

- прочие работы, услуги - 5,0 т.руб.(заправка картриджей)

- 7,282 (подписка)

- оплата исполнительного листа – 92,44436 т.руб.

- пени, штрафы – 0,01916 т.руб.

- проведение мероприятий – 7,50 т.руб.

***2.9. Анализ структуры экономики***

***2.9.1. Уровень развития промышленного производства***

В настоящее время уровень развития промышленного производства на территории Березняковского муниципального образования находится на низком уровне. Согласно намеченным планам на территории муниципального образования предусматривается развитие сельского хозяйства (создание крестьянско-фермерских хозяйств, увеличение поголовья КРС, приобретение сельхозмашин и скота, взаимодействие с личными подсобными хозяйствами населения по приему молока, мяса, овощей и дальнейшей их реализации), которое должно стать главной градообразующей отраслью поселения.

Наличие необходимой инфраструктуры (сохранившиеся здания ремонтно-механической мастерской, гаражей и овощехранилищ, которые оформили в собственность ИП и частные лица) позволяет на перспективу создать на территории п. Березняки опорного пункта по товарам сельскохозяйственного производства, деревопереработки.

На перспективу численность данной отрасли учитывается в размере 50 чел. на I очередь и 80 чел. – на расчетный срок генплана.

Наличие лесосырьевой базы предполагает развитие **лесозаготовительной и деревообрабатывающей промышленности** – установка высокотехнологических линий и оборудования по глубокой переработке древесины. Численность кадров учитывается в размере 20 чел. на I очередь и 30 чел. на расчетный срок

**Пищевая промышленность** в настоящее время в Березняковском сельском поселении представлена малыми предприятиями, выпускающими хлебобулочную продукцию. На перспективу представляется возможным создание малых предприятий, мини-ферм, выпускающих молочную продукцию, ИП по выращиванию овощей, картофеля. Развитие сельского хозяйства позволит наладить производство по переработке и выпуску некоторых видов молочной продукции, овощей, картофеля для поставки в близлежащие населенные пункты.

Лесные ресурсы территории богаты лекарственными растениями, грибами и ягодами, что создает благоприятные предпосылки для создания заготовительных пунктов по сбору, приемки и реализации дикоросов.

С учетом развития данных производства, на перспективу по отрасли пищевой промышленности численность кадров учитывается в размере 30 чел. на I очередь и 40 чел. на расчетный срок.

На территории муниципального образования имеется запасы извести, что позволяет предусмотреть, при дополнительной до разведки месторождения, создание малого предприятия **промышленности строительных материалов** – по добычи извести. Реализация проекта позволит создать до 10 новых рабочих мест.

***2.9.2.Уровень развития транспорта и связи***

Выгодное экономико-географическое положение Березняковского сельского поселения связано с возможностью использования водных путей Усть-Илимского водохранилища и сравнительной близостью районного центра, г. Железногорска-Илимского (76 км по автомобильной дороге). Расстояние до ближайшей станции железной дороги (ст. Игирма в р.п.Новая Игирма) – 47 км. Ближайший международный аэропорт находится в г. Иркутске, г.Братске.

На территории поселения действует автобусный маршрут: Березняки – Игирма – Железногорск-Илимский.

Протяженность автомобильных дорог общего пользования местного значения Березняковского сельского поселения составляет 17,4 км., из них: автомобильные дороги с асфальтовым покрытием – 6,0 км., автомобильные дороги с грунтовым покрытием – 11,4 км. Значительная часть автомобильных дорог имеет высокую степень износа. Это выражено в наличии большого числа ям, колдобин, вздутий и ухабов дорожного полотна, отсутствии кюветов и водосточных сооружений. Из-за обильных осадков и промерзания грунта происходит нарушение гравийных и асфальтовых покрытий. Ремонтные работы проводятся в виде ямочного ремонта дорожного полотна, что явно недостаточно, ввиду большого процента изношенности дорожного покрытия.

В течение длительного периода темпы износа автомобильных дорог превышают темпы восстановления и развития. Способствует этому и рост парка автотранспортных средств, интенсивность движения, увеличение доли большегрузных автомобилей.

Приоритетными направлениями развития дорожной инфраструктуры и транспорта являются:

- создание условий для безопасности дорожного движения в Березняковском сельском поселении;

- развитие современной и эффективной автомобильно-дорожной инфраструктуры, сохранение и развитие автомобильных дорог;

- приведение автомобильных дорог общего пользования в соответствие с нормативными требованиями к транспортно-эксплуатационным показателям;

- комплексное обустройство автомобильных дорог искусственным освещением, тротуарами и ограждениями;

- выполнение работ по ремонту и капитальному ремонту дворовых территорий и проездов к дворовым территориям многоквартирных домов с заменой асфальтовых покрытий, расширением и устройством парковочных мест.

Отрасль «связь» включает почтовую, телефонную, электронную.

Развитие экономики поселения напрямую зависит от развития связи и интернета. Благодаря интернету развивается малый бизнес, электронная коммерция, растет производительность труда и эффективность бизнес-процессов предприятий, решаются вопросы энергоэффективности и безопасности, медицины и образования.

Процесс развития сетей и систем связи на территории Березняковского сельского поселения в последние годы характеризуется высокими темпами роста абсолютных показателей деятельности операторов связи, обновлением технической базы, расширением спектра предоставляемых услуг, повышением их качества.

В 2014 году установлено новое оборудование аналогового двухканального телевидения и запущено цифровое эфирное телевидение с 10 федеральными каналами и 3 радиостанциями. В 2018 году добавили ещё 10 цифровых каналов.

На территории БСП работает стационарная связь, обслуживает компания «Ростелеком» в 2011 году запущена сотовая связь «Мегафон». С ноября 2014 года есть МТС, в 2019 году установлено оборудование связи «Теле2».

К приоритетным направлениям развития связи на территории Березняковского сельского поселения можно отнести:

- повышение качества оказываемых услуг, гибкая тарифная политика, расширение спектра новых информационных услуг, предоставляемых населению и бизнесу;

- внедрение цифрового телерадиовещания, сохранение и поддержка существующей сети распространения телевизионных и радиовещательных программ;

- развитие сетей связи нового поколения, мобильного широкополосного доступа к Интернету, услуг высокоскоростной передачи данных.

***2.9.3.Уровень развития строительного комплекса***

Площадь жилищного фонда Березняковского сельского поселения за 2018 г. составила всего – 39909,4 м2 в том числе:

в п. Березняки – 26083,4 м2 жилья, из них:

15025,3 м2 муниципальное

24884,1 м2 приватизированное

в п. Игирма – 13826 м2, из них:

10643,8 м2 муниципальное

3182,2 м2 приватизированное

Сведения о жилом фонде представлены в таблице 3.

Таблица 3

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование | п. Березняки | п. Игирма | Всего |
| Жилой фонд, м2 | 26083,4 | 13826,0 | 39909,4 |
| в т.ч: приватизированное | 21701,9 | 3182,2 | 24884,1 |
| муниципальное | 4381,5 | 10643,8 | 15025,3 |
| Оборудовано центральным отоплением | 20554,0 |  | 20554,0 |
| Неблагоустроенный жилой фонд, м2 | 5436 | 13826,0 | 19262 |
| Количество домов | 157 | 167 | 324 |

Деревянных домов – 278

Кирпичных – 18 домов

Панельных – 28 домов.

Степень износа жилья в среднем составляет 65 %.

Уровень жилищной обеспеченности по Березняковскому сельскому поселению составляет 19.8 м2 общей площади на одного человека.

Жилищный фонд Березняковского сельского поселения оборудован водопроводом, централизованной канализацией, центральным отоплением на – 20554 м2, печным отоплением пользуются 49 % .

Наибольшую долю ветхого и аварийного жилищного фонда МО Березняковского сельского поселения составляют неблагоустроенные деревянные дома. Основными причинами большого количества ветхого и аварийного жилищного фонда в поселении являются:

1) передача жилищного фонда градообразующим предприятием совхоз «Березняковский» в муниципальную собственность района, а затем в безвозмездную собственность МО в период банкротства предприятия без проведения капитального ремонта и передачи средств на его осуществление;

2) естественное старение зданий, год постройки ветхого и аварийного жилищного фонда осуществлялся в период с 1970 по 1980 г.г.;

3) плохое содержание домов управляющими компаниями, сбор средств на текущие ремонты и невыполнение этих работ.

4) хронический недостаток средств на капитальный ремонт и текущее содержание жилищного фонда.

За последнее время произошло увеличение стоимости теплоэнергии (тарифы на теплоэнергию для бюджетных организаций и др. увеличились 3622,50 руб/Гкал до 3890,38 руб/Гкал или 107,4%), в 2016 году – 3488,43 руб/Гкал (снижение 96,3%), в 2017 году –до 3863,48 руб/Гкал, в 2018 году – до 5063,25 руб/Гкал или 131,05%, тарифы на тепло для населения возросли с 1253,50 руб/Гкал до 1611,33 руб/Гкал (128,5 %), в 2016 году – 1747,23 руб/Гкал (139,4%), в 2017 году – 1852,06 руб/Гкал, в 2018 году – 1926,14 руб/Гкал, в 2019 году – 2034,05 руб/Гкал.

***2.9.4.Уровень развития туристско-рекреационного комплекса***

Березняковское муниципальное образование располагает значительными туристскими ресурсами: природными и культурно-историческими. На их основе могут развиваться различные виды туризма. Имеющиеся ресурсы Березняковского муниципального образования способны удовлетворить потребность местного населения и гостей в самых разнообразных видах активного отдыха, и для этого необходимо:

- привлечение инвестиций для строительства туристических объектов;

- в п. Игирма, в районе р. Сухой, продолжить строительство организованной зоны отдыха, развитие водного и водно-моторного туризма (на сегодняшний день ИП построен комплекс объектов для отдыха населения (беседки, корпусные домики, танцплощадка, баня, туалеты, установлены мангалы, скамейки и т.д.).

***2.9.5.Уровень развития малого и среднего предпринимательства и его роль в социально- экономическом развитии муниципального образования***

Основной целью в отрасли развития малого и среднего предпринимательства является формирование благоприятной среды для повышения предпринимательской активности на территории Березняковского сельского поселения, стимулирующих развитие субъектов малого и среднего предпринимательства, рост экономической и социальной эффективности их деятельности, повышение привлекательности ведения предпринимательской деятельности.

Ведущую роль в насыщении рынка товарами в поселении занимают субъекты малого предпринимательства. Доля их товаров в последние годы в общем объеме товарооборота достигла 90 %. Магазины частных предпринимателей работают в поселении стабильно. Ассортимент товаров частных предпринимателей разнообразен – это продукты питания, сложно-бытовая техника, мебель, строительные материалы, промышленные товары и другие.

Лесная промышленность играет также немаловажную роль в экономическом секторе Березняковского сельского поселения. Основные направления производственной деятельности лесопромышленных предприятий: лесозаготовка, переработка древесины, сбыт лесопродукции. Предоставлением услуг в области лесоводства и лесозаготовок, поставка твердого топлива – ИП Дехтерюк В.В., Коновалов С.И., лесозаготовка – ИП Белобородов М.П.

Таблица 4

Сведения об организациях по видам экономической деятельности

(по состоянию на 03.05.2019 г.)

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование юридического лица (ФИО ИП) | Вид  предпринимательской  деятельности | Фактический адрес  (место нахождения) | Списочная  числен-ность |
| 1 | ИП Зарубин  Андрей Алексеевич | Предоставление  услуг в области растениеводства и животноводства, кроме ветеринарных услуг | п. Березняки  ул.Зыряновская,14 | 6 |
| 2 | ИП Клименко Иван Константинович | Предоставление  услуг в области водоснабжения и водоотведения  ООО ГрандСервис» | п.Игирма, ул.Северная д.1 кв.2, | 1 |
| 3 | ИП Трошин  Николай Борисович | Перевозка  пассажиров | п.Березняки,  ул.Мира,17-3 | 1 |
| 4 | ИП Норотова Роза Константиновна | Розничная реализация  товаров | п. Игирма, ул.Центральная,8  ул.50 лет Октября, 2  ул.Гагарина, 2 | 4 |
| 5 | ИП  Марьина Наталья Сергеевна | Розничная реализация  товаров | п.Березняки  ул.Янгеля, 22»А» магазин «Березка»;  Ул.Янгеля, 34 магазин «Байкал» ул.Янгеля,24  п. Березняки, ул. ул.Янгеля д.27; хлебопекарня ул.Строительная 2 | 5 |
| 6 | ИП Миков Николай Иванович | Розничная  реализация  товаров | п.Игирма  Ул.50 лет Октября магазин «Радуга»;  Ул.50 лет Октября  Магазин «Аленка» | 2 |
| 7 | ИП Ерофеева  Марина Николаевна | Розничная  реализация  товаров | п. Березняки  ул.Янгеля, 22»А» магазин «Меркурий»;  ул.Янгеля, 15 магазин «Хозяйственный» хоз. магазин ул.Макаровская д.2 | 5 |
| 8 | ИП Ходосова  Татьяна Евгеньевна | Розничная  реализация  товаров | п. Березняки  ул.Макаровская  п. Игирма  здание Почты | 2 |
| 9 | ИП Ступина  Любовь Владимировна | Розничная  реализация  товаров | п. Березняки  ул.Романовская,20-2 | 1 |
| 10 | ИП Коновалов Сергей Ильич | Лесозаготовки, пиление,  снабжение твердым топливом | п. Березняки  ул.Мира, 9-7 | 1 |
| 11 | ИП Дехтерюк  Владимир  Витальевич | Лесозаготовки, пиление,  снабжение твердым топливом | п.Игирма  ул.Гагарина, 2А «Мелена»;  пилорама | 5 |
| 12 | ИП Белобородов Михаил Петрович | Лесозаготовки | п.Березняки | 1 |
| 13 | ИП  Андреева Лариса Александровна | Розничная  реализация  товаров  Магазин «Промтовары» | п.Игирма | 1 |
| 14 | ИП Толмачев  Вадим Васильевич | Деревообработка | п.Березняки |  |
| 15 | ИП Моисеева Светлана Александровна | Розничная торговля, продукты | п.Игирма | 1 |
| 16 | ИП Бабич Елена Николаевна | Розничная торговля | п.Игирма | 1 |
| 17 | ИП Микова Светлана Яковлевна | Розничная торговля | п.Игирма | 1 |
| 18 | ИП Подкорытов Сергей Викторович | Розничная торговля,реализация  товаров | п. Березняки  ул.Янгеля, 15  торговая точка | 1 |
| 19 | ИП Кармадонова Таисья Витальевна | Предоставление парикмахерских услуг | п.Березняки,  ул. Макаровская, д.14 кв.2 | 1 |
| 20 | ИП Коновалова Ольга Васильевна | Розничная торговля, продукты | п.Березняки,  ул. Стротельная, д.4 помещение №2 | 1 |
| 21 | МУП Жилищно-коммунальное хозяйство «Березняки» | Коммунальные услуги | п.Березняки,  ул. Янгеля,25 | 12 |

***2.9.6.Уровень развития агропромышленного комплекса***

Большинство предприятий и организаций поселения во всех отраслях имеют устойчивое экономическое и финансовое положение, исключение составляет отрасль сельского хозяйства, здесь наблюдаются отрицательные тенденции, снижение поголовья скота в частном секторе.

На 01.01.2019 г. поголовье КРС составило – 79 гол.

Поголовье свиней – 16 гол.

Поголовье лошадей – 24 гол.

Кролики – 36 гол.

Птицы – 248 гол.

Произошло снижение поголовья скота.

Рисунок 5

Что касается развития овощеводства, растениеводства, то здесь наблюдается снижение сельхозпродукции. Овощи размещены в 2017 году на площади 2 га, против -12 га в 2016 году и 8,1 га – в 2015 году. Картофель размещен на площади 24,5 га против 15,3 га – в 2016 году, наблюдается увеличение пр-ва картофеля. В 2018 году картофель также размещён на площади 24 га (в том числе: 15 га - ИП Зарубин А.А., 6 га- КФХ Марьин В.В., население - 3 га.)

Рисунок 6

Рисунок 7

Березняковское муниципальное образование имеет потенциал развития сельскохозяйственного производства. Перспективным направлением развития данной отрасли является развитие путем модернизации производства и увеличения производства на действующих КФХ, ИП и личных подсобных хозяйствах, а также активным развитием малого и среднего предпринимательства, включая развитие малых форм сельского хозяйства.

***2.9.7. Уровень развития лесного хозяйства***

В соответствии с Генеральным планом Березняковского муниципального образования подавляющую часть земель поселения занимают леса (27 032,51 га).

На территории Березняковского сельского поселения действуют Ярская дача, Технический участок № 1 совхоз “Березняковский“ Ярского участкового лесничества и Туригская дача, Технический участок № 2 совхоз “Березняковский“, Игирминская дача, Березняковская дача Технический участок № 4 совхоз “Березняковский“ Игирминского участкового лесничества Нижнеилимского лесничества.

Наиболее целесообразными видами использования лесов в поселении являются: заготовка древесины, заготовка живицы, заготовка и сбор недревесных лесных ресурсов, заготовка пищевых лесных ресурсов и сбор лекарственных растений, ведение охотничьего хозяйства и осуществление охоты, ведение сельского хозяйства, осуществление научно-исследовательской, образовательной деятельности, осуществление рекреационной деятельности.

***2.9.8.Уровень развития потребительского рынка***

Потребительский рынок является неотъемлемым структурным звеном экономики поселения, имеет важное социальное значение. Потребительский рынок призван обеспечивать условия для полного и своевременного удовлетворения спроса населения на потребительские товары и услуги, а также качество и безопасность их предоставления, доступность товаров и услуг на всей территории муниципального образования.

Торговля и общественное питание являются важной составляющей внутреннего рынка и играют значительную роль как в формировании общего экономического потенциала, так и в обеспечении потребностей населения муниципального образования в товарах и услугах.

Рыночная торговля представлена 18 торговыми точками. В ассортименте продуктовая продукция, товары бытовой химии, инструменты, строительные и отделочные материалы. На территории БСП действует пекарня, выпускается более 70 наименований кондитерских изделий. Доставку хлеба в п. Игирма осуществляет ИП «Михайлов». Работает магазин «Товары для дома» и мебельный магазин (ИП Марьина Н.С., включая продажу товаров собственного производства (двери, мебель, скамьи и т.д.). В поселении ИП Ерофеевой М.Н. открыт оптовый продуктовый магазин.

В последние годы потребительский рынок отличается насыщенностью и ассортиментом продовольственных и непродовольственных товаров. Сведения о выручке от реализации продукции, работ, услуг представлены в диаграмме ниже.

Рисунок 8

Выручка от реализации продукции, работ, услуг

***2.10.Уровень развития жилищно-коммунального хозяйства***

К коммунальным услугам, предоставляемым населению Березняковского муниципального образования и рассматриваемым в рамках Программы, относятся: водоснабжение, водоотведение, теплоснабжение, электроснабжение, вывоз и утилизация бытовых отходов.

Для улучшения качества жилищно-коммунальных услуг на территории Березняковского муниципального образования администрацией Березняковского муниципального образования ежегодно реализуется комплекс мероприятий в рамках подпрограммы "Модернизация объектов коммунальной инфраструктуры на 2014-2020 гг". Так, в 2018 году на территории были реализованы следующие мероприятия:

1. Капитальный ремонт инженерных сетей (тепловые сети) по ул. Романовская от ТК 3-5 п. Березняки;

2. Капитальный ремонт инженерных сетей (водоснабжения) по ул. Романовская, д № 17-19 (порыв);

3. Капитальный ремонт инженерных сетей по ул. Янгеля, д № 34 (магазин «Байкал») (порыв);

4. Капитальный ремонт инженерных сетей по ул. Янгеля, д № 26-28 (замена сетей водоснабжения и теплоснабжения);

5. Ремонт летнего водопровода п. Игирма, замена труб;

6. Капитальный ремонт инженерных сетей по ул. Янгеля, д № 16-20;

7. Капитальный ремонт инженерных сетей по ул. Строительная – СДК – «Администрация».

В настоящее время в коммунальном хозяйстве Березняковского сельского поселения находятся в эксплуатации 7,086 км тепловых сетей (в двухтрубном исчислении), 8,158 км водопроводных сетей (из них 2,4 км – сети ветхие) и 6,291 км канализационных сетей (данные взяты на основании свидетельств о государственной регистрации права).

Электроснабжение Березняковского сельского поселения осуществляется от ООО «Иркутскэнергосбыт».

Отпуск тепловой энергии потребителям Березняковского сельского поселения осуществляет управляющая компания ООО «Электрические котельные», с октября МУП ЖКХ «Березняки».

Основными потребителями тепловой энергии на территории Березняковского сельского поселения являются население и социальная сфера.

На протяжении последних лет реализация государственной политики в сфере жилищно-коммунального хозяйства и энергетики осуществлялась в Березняковском сельском поселении в рамках выполнения мероприятий долгосрочных целевых программ:

«Энергосбережение и повышение энергетической эффективности на территории муниципального образования Березняковского сельского поселения на 2014 - 2020 годы», утвержденная постановлением администрации Березняковского сельского поселения от 21.08.2017г. № 93;

«Чистая вода в Березняковском сельском поселении на 2014-2020 годы», утвержденная постановлением администрации Березняковского сельского поселения от 21.08.2017г. № 93;

«Модернизация объектов коммунальной инфраструктуры муниципального образования Березняковского сельского поселения» на 2014-2020 годы, утвержденная постановлением администрации Березняковского сельского поселения от 21.08.2017г. №93;

«Программа комплексного развития систем коммунальной инфраструктуры на территории муниципального образования Березняковского сельского поселения на период до 2031 года», утвержденная Решением Думы Березняковского сельского поселения 28.11.2014 г. № 103 (с изменениями от 30.11.2017г. Решение Думы БСП №17).

На территории Березняковского сельского поселения собственники помещений в многоквартирных домах избрали и реализуют один из способов управления многоквартирным домом, действуют управляющие компании, ведется работа по установке общедомовых приборов учета потребления энергетических ресурсов и воды.

**Системы водоснабжения, водоотведения и теплоснабжения**

В рамках долгосрочной целевой программы Березняковского сельского поселения «Чистая вода в Березняковском сельском поселении на 2014-2020 годы», утвержденной постановлением от 21.08.2017г. №93, реализовано мероприятие по разработке проектной документации по строительству КОС, и в процессе эксплуатации бака-аккумулятора (1000 куб.м.) деформировалась и осыпалась нанесенная при установке бака гидроизоляция. В связи с этим, происходят процессы окисления внутренней металлической поверхности, соприкасающиеся с водой.

Для предотвращения коррозии металла и деформации стенок бака необходимо провести работы по очистке стенок бака от ржавчины и нанесение защитного слоя антикоррозийного покрытия.

В процессе эксплуатации бака-аккумулятора (400 куб.м.) деформировалась дно бака-аккумулятора. Необходимо провести работы по ремонту днища бака-аккумулятора. Ранее ремонтные работы не производились.

**Энергосбережение и повышение энергетической эффективности**

Проведены мероприятия по проведению обязательных энергетических обследований объектов муниципальной собственности, оснащению жилищного фонда, присоединенного к системам централизованного энерго- и ресурсоснабжения, приборами учета, предоставляются социальные выплаты в целях частичного возмещения расходов по приобретению и установки приборов учета.

Оказывается, поддержка и по оснащению приборами учета потребления энергоресурсов и воды муниципальным бюджетным учреждениям, а также по оснащению общедомовыми приборами учета многоквартирных домов, расположенных на территории Березняковского сельского поселения.

Актуальная ситуация в сфере жилищно-коммунального хозяйства и энергетики Березняковского сельского поселения характеризуется рядом проблемных вопросов, требующих неотложного и комплексного решения. Анализ ситуации показывает, что проблемы сосредоточены в следующих областях:

* Системы коммунальной инфраструктуры

Основными в данной области являются следующие проблемы:

- системы коммунальной инфраструктуры имеют значительную степень износа, что может повлечь за собой рост количества аварийных ситуаций;

- дефицит квалифицированных управленческих, инженерно-технических и рабочих кадров.

Население Березняковского сельского поселения не обеспечено централизованными системами водоснабжения и водоотведения в полном объеме. В то же время часть функционирующей инфраструктуры систем водоснабжения и водоотведения не отвечает актуальным требованиям санитарной надежности и эпидемической безопасности.

Фактически, на протяжении последних лет, индекс замены не превышает 2-2,5%, в связи с чем, происходит нарастание доли ветхих инженерных сетей, требующих замены.

Ежегодная перекладка ветхих инженерных сетей должна проводиться не ниже установленных норм амортизационных отчислений, а для сокращения доли ветхих инженерных сетей индекс замены должен быть гораздо выше.

Неудовлетворительное состояние систем инженерной инфраструктуры повышает риски возникновения нештатных ситуаций. Дальнейшее недофинансирование жилищно-коммунальной сферы может привести к ухудшению ситуации и повышению социальных рисков на территории Березняковского сельского поселения.

* Энергосбережение и повышение энергетической эффективности

В результате сложившихся тенденций в реализации на территории Березняковского сельского поселения мероприятий, предусмотренных законодательством об энергосбережении и повышении энергетической эффективности, определены следующие проблемы:

- не завершены работы по оснащению жилищного фонда и объектов муниципальной собственности приборами учета энергетических ресурсов и воды;

- недостаточный уровень эффективности использования энергоресурсов в жилищно-коммунальном хозяйстве;

- недостаточная загруженность энергопроизводящих и энергопотребляющих мощностей привела к тому, что оборудование работает в неоптимальных режимах с завышенным расходом топливно-энергетических ресурсов;

- значительные потери энергоресурсов, обусловленные физическим и моральным старением оборудования, как у производителей, так и у потребителей ТЭР, включая потери в сетях, особенно тепловых;

- значительные потери энергоресурсов и воды из-за низкого уровня эксплуатации объектов коммунальной инфраструктуры.

***2.11.Оценка состояния окружающей среды***

Экологическая обстановка в Березняковском муниципальном образовании благоприятная. На территории муниципального образования отсутствуют вредные производства, нет предприятий, имеющих сверхнормативные выбросы.

В целях охраны окружающей среды в муниципальном образовании ежегодно выполняются мероприятия по санитарной очистке территорий населенных пунктов, рек и автодорог.

В муниципальном образовании Решением Думы Березняковского муниципального образования от 23.08.2018 года № 67 утверждены Правила содержания и благоустройства территории Березняковского муниципального образования. Правила определяют основные требования и единый порядок сбора и вывозки твердых бытовых отходов от жителей сельского поселения.

***2.12.Оценка текущих инвестиций в развитие экономики и социальной сферы муниципального образования***

Инвестиции играют ключевую роль в поддержании и наращивании экономического потенциала, развитии экономики сельского поселения.

Целью инвестиционной политики сельского поселения является создание условий, формирующих благоприятный инвестиционный климат для потенциальных инвесторов и обеспечение инвестиционной поддержки для социально-экономического развития поселения, способствующие росту уровня и качества жизни населения.

Динамика объема инвестиций в развитие экономики и социальной сферы в соответствии с статистическими данными Росстата, приведена в таблице ниже.

Таблица 5

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Наименование показателя | 2016 год | 2017 год |
| Инвестиции в основной капитал за счет средств бюджета муниципального образования, тыс. руб. | 80 |  |
| Инвестиции в основной капитал, осуществляемые организациями, находящимися на территории муниципального образования (без субъектов малого предпринимательства), тыс. руб. | 1192 | 404 |

В улучшении благосостояния жителей поселения играет также немаловажную роль инвестиционная политика, проводимая Администрацией поселения.

Основными задачами инвестиционной политики поселения в текущем финансовом году является создание условий для развития инвестиционной деятельности, мобилизации имеющихся и привлечении инвестиционных ресурсов в реальный сектор экономики.

В современных условиях именно инвестиции способны существенно пополнить бюджет Березняковского сельского поселения, увеличить численность работающих, раскрыть инновационный потенциал. Работа по привлечению инвестиций в течение 2016 года проводилась Администрацией поселения по всем направлениям. Привлекались средства предприятий и частных инвесторов, средства бюджетов всех уровней, а также средства населения.

Так в 2015 году администрацией было заключено 11 договоров о социально-экономическом сотрудничестве и оказаны работы, услуги, привлечены денежные средства в бюджет поселения, а также на цели благоустройства на сумму 1,714 млн.рублей.

В 2016 году администрацией было заключено 10 договоров о социально-экономическом сотрудничестве и оказаны работы, услуги, привлечены денежные средства в бюджет поселения, а также на цели благоустройства на сумму 0,138 млн.рублей.

В 2017 году администрацией было заключено 16 договоров о социально-экономическом сотрудничестве и оказаны работы, услуги, привлечены денежные средства в бюджет поселения, а также на цели благоустройства на сумму 0,5382 млн.рублей.

За 9 мес. 2018 года администрацией было заключено 6 договоров о социально-экономическом сотрудничестве и оказаны работы, услуги, привлечены денежные средства в бюджет поселения, а также на цели благоустройства на сумму 0,459 млн.рублей.

На сегодняшний день Администрацией поселения продолжается поиск инвесторов для создания новых предприятий на территории Березняковского сельского поселения, осуществляется деятельность по формированию свободных инвестиционных площадок для развития сельскохозяйственного и промышленного производства.

***Раздел III. Основные проблемы социально-экономического развития муниципального образования***

Из проведенного анализа социально-экономического развития Березняковского муниципального образования можно определить перечень основных проблем, выделить сильные и слабые стороны развития, а также угрозы развития сельского поселения.

***3.1.Перечень основных проблем социально-экономической развития Березняковского муниципального образования:***

**В сфере развития промышленности**

* + слабое развитие в промышленности;
  + безработица.

**В сфере развития агропромышленного комплекса**

* недостаток собственных оборотных средств;
* невысокие закупочные цены на сельскохозяйственную продукцию;
* в сфере развития личных подсобных хозяйств и КФХ- отсутствие организованных закупок сельскохозяйственной продукции у населения, трудности ее сбыта на рынках
* удалённость от административных центров, плохое качество дорог, отсутствие железнодорожного сообщения.

**В сфере развития малого предпринимательства**

* недостаточность начального капитала и собственных оборотных средств;
* неблагоприятное мнение населения о предпринимательской деятельности;
* недостаток квалифицированных кадров;
* наличие инфраструктурных проблем (сложность подключения к инженерным сетям, рост тарифов на электроэнергию);
* снижение доли производимых товаров (работ, услуг).

**В сфере образования**

* уменьшение доли молодых специалистов в системе образования и увеличение количества учителей пенсионного возраста;
* недостаточность финансирования материально-технического оснащения образовательных учреждений;
* слабое развитие сферы дополнительного образования;
* отставание содержания и технологий образования от современных требований.

**В сфере здравоохранения**

* недостаток врачебных кадров, в том числе врачей узких специальностей;
* нехватка молодых специалистов в учреждениях здравоохранения;
* необходим ремонт зданий.

**В сфере физической культуры и спорта**

* недостаточное количество спортивных секций и групп физкультурной направленности;
* недостаточное оснащение спортивными объектами;
* низкий уровень оснащения спортивных сооружений современным инвентарем и оборудованием;
* слабая организация зон отдыха населения.

**В сфере молодёжной политики**

* недостаточной привлекательностью рабочих мест для молодежи (недостаточность высокооплачиваемых и современных рабочих мест);
* недостаточный уровень организации досуга молодежи;
* утрата духовно-нравственных ценностей;
* низкая обеспеченность жильем.

**В сфере жилищно-коммунального хозяйства**

* ветхое состояние систем теплоснабжения, водоснабжения и водоотведения;
* система сбора и вывоза отходов не соответствует санитарно-техническим требованиям**.**

**В сфере дорожно- транспортной****инфраструктуры**

* неудовлетворительное состояние дорожной сети автомобильных дорог;
* несоответствие обустройства дорог современным требованиям безопасности дорожного движения.

**В сфере экологической безопасности**

* недостаточный контроль за объемом и качеством (токсичностью) поступающих отходов;
* наличие несанкционированных свалок;
* слабая система своевременной уборки и очистки территории населенных пунктов.

**В сфере градостроительства**

* наличие ветхого и аварийного жилья;
* недостаточный уровень благоустройства жилищного фонда.

Из проведенного анализа социально- экономического развития Березняковского муниципального образования можно выделить сильные и слабые стороны, а также угрозы развития сельского поселения:

- *Сильные стороны* развития связаны с выгодным экономико-географическим положением и большим резервом территорий, свободных для развития бизнеса, с наличием природно-ресурсного потенциала, с наличием крестьянско-фермерского хозяйства, со стабильной общественно-политической ситуацией, отсутствием межнациональных конфликтов;

- *Слабые стороны* развития обусловлены снижением численности населения, значительной частью пенсионеров, безработицей, слабым развитием сельскохозяйственного и промышленного производства, удаленностью от рынков сбыта сельскохозяйственной продукции, недостаточным уровнем развития инновационного предпринимательства и недостатком квалифицированных трудовых ресурсов, отсутствием инвестиционной активности в отношении приоритетных направлений экономической деятельности;

- *Угрозой* развития сельского поселения является отсутствие новых видов экономической деятельности, а также недостаток инвестиционных вложений.

- *Возможности* развития муниципального образования связаны с дальнейшим расширением использования потенциала действующего крестьянско-фермерского хозяйства, привлечением потенциальных инвесторов, развитие существующих промышленных предприятий и создание условий для привлечения и поддержки новых предприятий, увеличение доли собственных доходов бюджета, достижение максимально возможного уровня занятости населения, стабилизация и улучшение демографической ситуации (увеличение численности населения, рост рождаемости, снижение смертности, в том числе детской, миграционный прирост населения за счет притока экономически активного населения, рост продолжительности жизни), рост заработной платы во всех социально-экономических сферах, повышение качества предоставления жилищно-коммунальных услуг и благоустройства, здоровое, образованное, культурное, занятое в трудовой деятельности молодое поколение. На реализацию потенциальных возможностей поселения положительное влияние могут оказать такие факторы, как развитие малых форм сельского хозяйства.

Основные выводы SWOT-анализа, проведенного в разрезе ведущих отраслей, сфер и направлений экономического и социального развития Березняковского муниципального образования представлены в Приложении 1.

***Раздел IV. Оценка действующих мер по улучшению социально- экономического положения муниципального образования***

***4.1. Оценка муниципальных программ, реализуемых в Березняковском муниципальном образовании***

Муниципальные программы, действующие в Березняковском муниципальном образовании представлены в таблице ниже.

Таблица 6

|  |  |
| --- | --- |
| Программа комплексного развития инженерной инфраструктуры (ЖКХ) | Решение Думы Березняковского сельского поселения  от 28.03.2019 г. № 96  «О внесении изменений и дополнений в Решение  Думы Березняковского сельского поселения  № 103 от 28.11.2014г. «Об утверждении программы  комплексного развития систем коммунальной  инфраструктуры на территории муниципального  образования Березняковского сельского поселения» |
| Программа комплексного развития социальной инфраструктуры (социальные объекты) | Решение Думы Березняковского сельского поселения  от 28.06.2018г. №58 «О внесении изменений и дополнений в Решение Думы Березняковского сельского поселения №205 от 28.07.2017Г. «Об утверждении программы комплексного развития социальной инфраструктуры на территории муниципального образования Березняковского сельского поселения до 2030 г.» |
| Программа комплексного развития транспортной инфраструктуры (дороги) | Решение Думы Березняковского сельского поселения  от 28.06.2018г. №57 «О внесении изменений и дополнений в Решение Думы Березняковского сельского поселения №08 от 26.10.2017Г. «Об утверждении программы комплексного развития транспортной инфраструктуры на территории муниципального образования Березняковского сельского поселения до 2030 г.» |
| Программа по благоустройству поселения | Постановление администрации Березняковского сельского поселения от «18» февраля 2019 г. № 21  «О внесении изменений и дополнений в муниципальную программу  «Формирование современной городской среды  в поселке Березняки муниципального образования  «Березняковское сельское поселение» на 2018-2022 годы» |
| Программа по дорогам | Постановление администрации Березняковского сельского поселения № 08 от «10» января 2018г.  «Об утверждении муниципальной  «адресной программы» по созданию  безопасных условий передвижения  пешеходов на территории Березняковского  муниципального образования, в соответствие  новым стандартам безопасности, на 2018-2021 гг.» |
| Программа по дорогам | Постановление администрации Березняковского сельского поселения от «26» октября 2017г. №111  Об утверждении муниципальной программы  «Формирование законопослушного поведения  участников дорожного движения на территории  Березняковского сельского поселения на 2017-2021 годы» |
| Программа по дорогам | Постановление администрации Березняковского сельского поселения № 05 от «10» января\_2018г.  «Об утверждении целевой программы «Повышение безопасности дорожного движения на территории  Березняковского муниципального образования Нижнеилимского района на 2018-2021 гг.» |
| Программа по дорогам | Постановление администрации Березняковского сельского поселения 10.01.2018 года № 07  «Об утверждении долгосрочной целевой программы  «Развития автомобильных дорог общего  пользования местного значения, ремонт дворовых  территорий многоквартирных домов и проездов к ним,  на территории Березняковского сельского  поселения на период 2018-2021гг.» |
| Муниципальная программа по ЖКХ | Постановление администрации Березняковского сельского поселения от 25.06.2018 г. № 76  «О внесении изменений и дополнений в  муниципальную программу «Развития  жилищно-коммунального хозяйства на территории  муниципального образования Березняковского  сельского поселения» на 2014-2020 годы»,  утвержденная Постановлением Березняковского  сельского поселения №93 от 21.08.2017г.» |

За 2018 год администрацией Березняковского муниципального образования были реализованы некоторые задачи, рассмотренные в представленных выше программах.

Таблица 7

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Содержание проблемы | Решение проблемы | Затраты тыс. руб. | Итог |
| 1 | Приобретение пожарной машины | Передана пожарная машина ЗИЛ – 131 из пожарной части Иркутской области 12.12.18г. |  | Вопрос снят с контроля |
| 2 | Приобретение машины «Скорой помощи» | III- квартал 2018 года |  | Вопрос снят с контроля |
| 3 | Ремонт СДК п. Игирма | Установка стеклопакетов, дверей; ремонт полов и потолка в зале. | Освоено 444004 тыс. руб | Из средств «Народных инициатив»  Вопрос снят с контроля |
| 4 | Капитальный ремонт участка теплотрассы ул. Мира, дом № 15-17 | Ремонт произведен, проведена экспертиза | Освоено 629678,69 тыс. руб. из обл. бюджета 487218,08 тыс. руб. | Вопрос снят с контроля |
| 5 | Строительство КОС | Проведено технико-экономическое обоснование проектирования и строительства КОС | Освоено 100000 тыс. руб. техзадание | Подпрограмма «Чистая вода» |
| 6 | Капитальный ремонт водоотведения (канализация) | За счет средств Ресурсоснабжающей компании |  | Вопрос на контроле |

По результатам проведенного анализа программно-целевого метода управления развитием территории можно сделать следующий вывод: Березняковское муниципальные образование характеризуется высоким уровнем бюджетного планирования и финансовой дисциплиной; большая часть программ направлена на поддержку социальной сферы и обеспечение высокого уровня качества жизни населения, однако наблюдается слабая оценка реализации муниципальных программ ввиду ограниченных бюджетных средств сельского поселения.

***Раздел V. Резервы (ресурсы) социально- экономического развития Березняковского муниципального образования***

В силу выгодного географического расположения, близости к областному центру, наличия лесной и сельскохозяйственной базы, наличия земельных ресурсов сельское поселение привлекательно для новых инвестиционных проектов, т. е сельское поселение обладает необходимыми предпосылками, которые могут стать основой его развития. К ним относятся:

***Природные:***

* имеются запасы извести, что позволяет предусмотреть, при дополнительной до разведки месторождения, создание малого предприятия промышленности строительных материалов – по добычи извести;
* лесные ресурсы - основа для развития переработки древесины;
* сельскохозяйственные земли - основа для развития сельского хозяйства;
* уникальные природно- ландшафтные территории- база для развития туризма.

***Экономико- географические:***

* сравнительно развитая транспортная и коммуникационная инфраструктура;
* потенциальные возможности сельскохозяйственного и промышленного производства;
* экологическая чистота.

***Социальные:***

* наличие постоянного населения, адаптированного к местным, достаточно суровым условиям жизнедеятельности;
* относительная развитость коммунальной инфраструктуры;
* наличие трудового потенциала.

***Раздел VI. Миссия, стратегические цели, задачи, перечень наиболее крупных программных мероприятий и инвестиционных проектов, направленных на решение проблемных вопросов в Березняковском муниципальном образовании***

Имеющийся потенциал социально-экономического развития Березняковского муниципального образования с учетом достигнутых в предыдущие годы результатов, складывающихся угроз и вызовов, а также миссия, обозначенная в Стратегии социально-экономического развития Березняковского муниципального образования на период до 2030 года, определяют дальнейшие приоритеты, цели и задачи социально-экономического развития муниципального образования до 2030 года.

**Миссия** Березняковского муниципального образования – обеспечение устойчивого повышения качества жизни населения на основе динамичного развития экономики, человеческого и инвестиционного потенциалов, создания благоустроенной среды жизнедеятельности населения и повышения сопричастности каждого жителя к решению общегородских задач.

**Стратегическая цель** – повышение качества жизни населения в результате создания конкурентоспособной и устойчиво функционирующей социально-экономической среды.

Оценка стартовых условий, факторов и предпосылок перспективного развития Березняковского муниципального образования, возможное их применение в рассматриваемой перспективе позволяют предложить в качестве приоритетов социально-экономического развития муниципального образования 4 стратегических задачи и приоритета, в каждом из которых определены стратегические цели задачи.

**Стратегические задачи:**

1. Формирование благоприятного экономического климата.
2. Создание условий для личностного развития и реализации способностей человека, пополнение трудовых ресурсов.
3. Создание комфортной среды для проживания, ведения бизнеса и посещения территории.
4. Создание эффективной системы управления территорией в тесном взаимодействии местного сообщества и общественных институтов.

**Приоритетные направления социально- экономического развития:**

1. Развитие экономического потенциала.
2. Повышение качества жизни населения и развитие человеческого потенциала.
3. Повышение качества муниципальной среды.
4. Повышение эффективности управления Березняковского муниципального образования.

**Приоритет 1 «Развитие экономического потенциала»**

Выбор данного направления социально-экономического развития обусловлен важностью роста экономического потенциала муниципального образования, т.к. с ним связано обеспечение занятости населения, рост его благосостояния и уровня жизни.

Выбор приоритета определяет основные цели и задачи в данном направлении.

***Цель 1. Диверсификация экономики муниципального образования.***

Устойчивое укрепление позиций территории в экономике региона и развитие экономического потенциала муниципального образования невозможно без развития реального сектора экономики и базовых инфраструктурных объектов, необходимых для реализации инвестиционных проектов в реальном секторе экономики, создания благоприятных условий для ведения инвестиционной и предпринимательской деятельности и повышение кадрового потенциала трудовых ресурсов.

Для достижения поставленной цели необходимо решить следующие задачи:

* 1. развитие сельского хозяйства, увеличение личных подсобных хозяйств;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* + оказание консультационной и информационной помощи для участия в программах государственной поддержки;
  + стимулирование повышения объемов мясного и молочного животноводства, стимулирование развития животноводства в личных подсобных хозяйствах граждан;
  + стимулирование роста производства и реализации продукции растениеводства.

Развитие сельского хозяйства позволит обеспечить занятость населения и увеличить потребление местной экологически чистой продукцией.

Новые породы скота, новые технологии беспривязного содержания молочного скота, новая организация кормления животных и их дойки, глубокой переработки мяса и молока – это приоритетные направления развития поселения, направленные на увеличение производства натуральных, экологически чистых продуктов.

* 1. содействие развитию промышленности и реализации инновационного потенциала;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* способствовать созданию инновационных производств, формированию инновационной инфраструктуры, повышению инновационной активности предприятий, увеличению объема инвестиций и затрат на инновации;
* увеличение доли производимых СМП товаров (работ, услуг) в объеме продукции, производимой предприятиями Березняковского сельского поселения.

Ускоренное развитие промышленности и успешная реализация инновационного потенциала Березняковского муниципального образования будет обеспечивать диверсификацию экономики муниципального образования. Основу промышленного и инновационного потенциала в муниципальном образовании составляют значительная минерально-ресурсная база.

Учитывая наличие условий реализации инновационного потенциала муниципального образования необходимо способствовать: повышению инновационной активности организаций; сформировать систему управления и поддержки инновационной сферы; способствовать формированию инновационной инфраструктуры на территории поселения.

* 1. формирование благоприятного инвестиционного климата;

Предполагается организовать системную работу по привлечению инвесторов на территорию поселения.

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* активизировать политику привлечения инвесторов путем повышения информационной открытости об инвестиционных возможностях муниципального образования, создания и развития объектов, привлекательных для инвестиций;
* способствовать росту инвестиционной активности предприятий, осуществляющих деятельность на территории муниципального образования;
* сформировать качественный реестр неиспользуемого, невостребованного имущества;
* обеспечить эффективное вовлечение природно-ресурсного потенциала в инвестиционный процесс (проведение дальнейшей работы по формированию на территории муниципального образования земельных участков, возможных для выкупа или передачи в аренду, передача невостребованных земельных паев в муниципальную собственность).

***Цель 2. Развитие малого и среднего предпринимательства.***

Развитие сферы малого и среднего предпринимательства является одним из факторов, с одной стороны, инновационного развития и улучшения отраслевой структуры экономки, а с другой – социального развития и обеспечения стабильно высокого уровня занятости.

Для достижения поставленной цели необходимо решить следующие задачи:

1. развитие само занятости населения в сельском поселении Березняковского муниципального образования с упором на развитие малых форм сельского хозяйства;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* оказание консультационной и информационной помощи для участия в конкурсах на получение грантов, субсидий и субвенций (государственные программы Министерства сельского хозяйства Иркутской области и Министерства труда и занятости Иркутской области);
* проведение работы с незанятыми в экономике гражданами и гражданами, ведущими личное подсобное хозяйство, по вопросу содействия в выборе вида деятельности, оказание помощи в их регистрации в качестве субъектов предпринимательской деятельности;
* вовлечение молодежи в предпринимательскую деятельность;
* популяризация идей малого предпринимательства, формирование среди населения положительного имиджа предпринимательства;

1. развитие новых видов экономической деятельности (бытовое и социально-культурное обслуживание населения);

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* ориентация субъектов малого предпринимательства в значимые для муниципального образования виды деятельности (социальное предпринимательство);
* оказание консультационной и информационной помощи в части взаимодействия с организациями образующими инфраструктуру поддержки субъектам малого и среднего предпринимательства;
* приоритетная поддержка малого предпринимательства в производственной и инновационной сферах, сфере бытовых услуг, ремесленничестве и социальной сфере.

**Приоритет 2 «Повышение качества жизни населения и развитие человеческого потенциала»**

Выбор приоритета определяет основные цели и задачи в данном направлении.

***Цель 1. Развитие и эффективное использование трудового потенциала муниципального образования, создание условий для реализации трудовых прав граждан.***

Для достижения поставленной цели необходимо решить следующие задачи:

1. повышение уровня занятости населения, сокращение уровня безработицы;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* активизации работы совместно с ОГКУ «Центр занятости населения Нижнеилимского района» по сбору информации об имеющихся вакансиях;
* информирование населения совместно с ОГКУ «Центр занятости населения Нижнеилимского района» и работодателей о ситуации на рынке труда;
* консультирование совместно с ОГКУ «Центр занятости населения Нижнеилимского района» лиц, испытывающих трудности в поиске работы.

***Цель 2. Создание благоприятных условий для жизнедеятельности.***

Качественное образование и медицинское обслуживание, доступность благоустроенного жилья, высокий уровень безопасности населения, благоприятная экологическая обстановка – все это необходимые условия для воспроизводства человеческого капитала.

Для достижения поставленной цели необходимо решить следующие задачи:

* 1. создание условий для строительства жилья, современного малоэтажного строительства;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

– предоставление земельных участков для строительства.

* 1. создание условий для активного развития инфраструктуры спорта, здорового образа жизни, культурного и творческого развития;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* развитие детско-юношеского спорта;
* развитие системы дополнительного образования (выявление и поддержка одаренных детей, укрепление материально-технической базы, повышение профессионального уровня специалистов);
* развитие и организация зон отдыха населения;
* строительство ФОК (физкультурно-оздоровительного комплекса) в п. Березняки;
* строительство плоскостных спортивных сооружений в п .Игирма.

3. создание условий для повышения доступности и качества здравоохранения;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* Кадровая необходимость врача-стоматолога и средних мед работников
* Оснащенность оборудованием: аппарат Рентгеновский с томографом, санитарный автомобиль марки «УАЗ»
* Капитальный ремонт канализационной и отопительной систем
* Текущий ремонт главного корпуса (покраска)
* Капитальный ремонт тубдиспансера.

4. развитие системы образования;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* Замена компьютеров в кабинете информатики
* Замена ученической мебели согласно ростовым данным
* Установка в кабинетах физики, химии двухместными ученическими лабораторными столами с проводкой электроэнергии
* Обновление и пополнения оборудования в мастерских для трудового обучения
* Замена оконных блоков на блоки из ПВХ-профиля со стеклопакетами
* Проведение реконструкции в школьной столовой (строительство дополнительных цехов согласно САНПИН)
* Введение тьюторов, медицинского работника в ОУ
* Обеспечение молодыми специалистами
* Вернуть в школу общественно-полезный труд, сельские производственные бригады
* Строительство гаража для школьного автобуса
* Подключение интернета в каждый кабинет
* Установка видеонаблюдения в школе
* Обеспечение специальным оборудованием медицинского кабинета

5. развитие общего и дополнительного образования;

* Повышение качества общего и дополнительного образования
* Организация системной подготовки, переподготовки и повышения квалификации педагогов
* Повышения качества совместной работы педагогов, членов районной ПМПК, медицинских работников по организации обучения детей-инвалидов
* Эффективность работы по обеспечению обучающихся горячим питанием
* Поддержка учителей, инновационные технологии в обучении и воспитании
* Организация дополнительного образования детей в области робототехники
* Организация Российского движения школьников
* Устранение негативных тенденций социального статуса семей
* Эффективная работа по снижению количества правонарушений подростками
* Обеспечение социальной защиты для детей и подростков
* Вовлечение обучающихся в различные мероприятия
* Улучшение системы оздоровления, летнего отдыха детей
* Привлечение большей доли детей и подростков к занятию спорта (сдач ГТО, спортивные мероприятия различного уровня и т.д.)

**Приоритет 3 «Повышение качества муниципальной среды»**

Причина выбора данного приоритета развития обусловлена тем, что улучшение жилищно - коммунальных условий, бесперебойная работа и качество предоставляемых услуг, повышения степени благоустройства жилья -является основным показателем качества жизни населения.

Выбор приоритета определяет основные цели и задачи в данном направлении.

***Цель 1. Улучшение состояния жилищного фонда в Березняковского муниципального образования.***

Для достижения поставленной цели необходимо решить следующие задачи:

1. ликвидация домов, признанных ветхими и аварийными;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* признание жилых домов ветхими и аварийными;
* участие в государственных целевых программах по переселению граждан из ветхого и аварийного жилого фонда;
* обеспечение население, проживающего в ветхом и аварийном жилье, помещениями маневренного фонда создание условий для развития жилищного строительства и улучшение жилищных условий граждан.

2.развитие жилищного строительства и улучшение жилищных условий граждан муниципального образования;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* расширение границ в населенном пункте;
* внесение изменений в генеральный план Березняковского муниципального образования;
* развитие строительства жилья эконом-класса, отвечающего стандартам ценовой доступности, энергоэффективности и экологии;
* повышение уровня сбора с населения муниципального образования за оказанные жилищно - коммунальные услуги.

***Цель 2. Развитие систем коммунальной инфраструктуры.***

Для достижения поставленной цели необходимо решить следующие задачи:

* 1. обеспечение качественным и устойчивым тепло, – водоснабжением и водоотведением, электроснабжением жителей муниципального образования;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* + своевременное проведение мероприятий по ремонту и модернизации объектов коммунальной инфраструктуры;
  + ежегодное участие в государственных программах в рамках подготовки к отопительному зимнему периоду;
  1. обеспечение новых потребителей объектами коммунальной инфраструктуры;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* строительство инженерных коммуникаций
* -строительство КОС.

***Цель 3. Развитие транспортной инфраструктуры.***

Основными задачами развития дорожного комплекса являются:

1. создание на территории Березняковского муниципального образования сети дорог, отвечающих нормативным требованиям;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

а) диагностика и оценка состояния автомобильных дорог общего пользования местного значения;

б) содержание и ремонт автомобильных дорог общего пользования местного значения;

1. укрепление дисциплины участников дорожного движения, повышение правового сознания и предупреждение опасного поведения участников дорожного движения;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

– укрепление дисциплины участников дорожного движения, повышение правового сознания и предупреждение опасного поведения участников дорожного движения;

– проведение ежегодных профилактических мероприятий, направленных на повышение правового сознания и предупреждение опасного поведения участников дорожного движения предупреждение дорожно-транспортных происшествий;

– трансляция, размещение профилактических роликов в средствах массовой информации;

***Цель 4. Формирование облика благоустроенного, ухоженного муниципального образования.***

Причина выбора данного приоритета развития обусловлена тем, что улучшение жилищно - коммунальных условий, бесперебойная работа и качество предоставляемых услуг, повышения степени благоустройства жилья -является основным показателем качества жизни населения.

Для достижения поставленной цели необходимо решить следующие задачи:

1. повышение социальной активности граждан;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

– организация и проведение субботников.

1. реализация целевых федеральных, региональных, муниципальных программ в сфере благоустройства территории;

***Основные мероприятия для реализации задач:***

– реализация на территории муниципального образования мероприятий, направленных на благоустройство территорий (дворовых территорий, общественные территории, скверов).

– проведение инвентаризации и паспортизации объектов внешнего благоустройства муниципального образования.

**Приоритет 4. «Повышение эффективности управления Березняковского муниципального образования»** включающий в себя: повышение эффективности использования и совершенствование методов управления финансовыми, материальными (земельными, лесными, водными ресурсами, объектами недвижимости), информационными ресурсами.

Выбор приоритета определяет основные цели и задачи в данном направлении.

***Цель 1. Развитие гражданских инициатив.***

Дальнейшее расширение возможностей непосредственного участия граждан в процессах разработки, экспертизы и контроля исполнения решений, принимаемых органами местного самоуправления, повышение эффективности взаимодействия между органами местного самоуправления, органами государственной власти и населением муниципального образования невозможно без активного развития гражданских инициатив. Для достижения намеченной цели необходимо решить следующие задачи:

1. повышение уровня участия населения в решении задач социально-экономического развития муниципального образования (проведение сельских сходов, развитие общественных организаций);

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* + проведение сходов граждан в муниципальном образовании (по вопросам самообложения (пожертвований) граждан, по выдвижению кандидатур старост, по вопросам изменения границ, по обсуждению мероприятий в рамках проекта «Народные инициативы», по иным вопросам);
  + проведение собраний граждан в муниципальном образовании (по решению вопросов местного значения, по осуществлению территориального общественного самоуправления);
  + проведение публичных слушаний (по утверждению и исполнению бюджетов муниципального образования, по обсуждению стратегии социально-экономического развития территории сельского поселения Березняковского муниципального образования, по внесению изменений в Уставы муниципального образования, по вопросам преобразования муниципального образования);
  + создание новых общественных организаций;
  + создание в поселениях добровольных народных дружин.

1. поддержка гражданских инициатив, содействие развитию гражданского общества;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* + - * информирование граждан по получению гранта на поддержку общественных инициатив граждан, проживающих на территории муниципального образования;
      * участие общественных организаций в грантовых поддержках, инициированных областными и федеральными государственными фондами и структурами.
  1. повышение эффективности деятельности органов местного самоуправления.

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

* проведение ежегодного отчета главы администрации Березняковского муниципального образования о результатах деятельности;
* создание условий для развития информационного общества;
* работа по размещении в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» на официальном сайте http://a-bsp.ru/;
* регулярный мониторинг качества предоставления и доступности муниципальных услуг;
* совершенствование муниципальной службы.

***Цель 2. Эффективное использование ресурсов территории.***

Активное социально-экономическое развитие территории сельского поселения Березняковского муниципального образования невозможно без повышения эффективности использования и совершенствования методов управления финансовыми, материальными (земельными, лесными, водными ресурсами, объектами недвижимости), информационными ресурсами.

Для достижения намеченной цели необходимо решить следующие задачи:

1. повышение эффективности управления муниципальной собственностью и земельными ресурсами;

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

Создание условий по эффективному управлению муниципальной собственностью и земельными ресурсами направлено на повышение эффективности муниципального управления в целом. Основными направлениями по управлению муниципальной собственностью и земельным ресурсам являются:

* внедрение механизмов, способствующих увеличению объемов бюджетных средств, поступающих в бюджет Березняковского муниципального образования;
* обеспечение муниципального имущества соответствующей технической и кадастровой документацией для последующего включения объектов в реестр муниципального имущества и передаче их в пользование;
* использование механизмов по включению земельных участков (земель запаса и сельскохозяйственного назначения) в границы населённых пунктов для последующего осуществления строительства жилья и приоритетных объектов.

2.повышение эффективности муниципального управления (эффективное управление муниципальными финансами);

***Основные мероприятия для реализации задачи:***

– эффективное использование программно-целевых инструментов в бюджетном процессе;

* обеспечение увязки между стратегическим и бюджетным планированием;
* повышение прозрачности и открытости бюджетного процесса.

***VII. Ожидаемые результаты реализации Стратегии***

Реализация Стратегии будет способствовать решению основных проблем и задач развития Березняковского сельского поселения.

Для объективной оценки эффективности реализации Стратегии определены целевые показатели, характеризующие достижение основной цели - создание благоприятных условий для жизни населения, деятельности хозяйствующих субъектов и устойчивого развития Березняковского сельского поселения. Значение конкретного показателя обусловлено степенью достижения целевых показателей соответствующих муниципальных программ и программ развития Березняковского сельского поселения. Перечень целевых показателей стратегии социально-экономического развития Березняковского сельского поселения представлены в Части 6 данного документа.

Реализация Стратегии предполагает:

- повышение экономической устойчивости малого и среднего бизнеса, уровня доходов населения;

- рост инвестиций как в частный сектор экономики, так и в муниципальный;

- формирование имиджа поселения, как инвестиционно - привлекательного.

Успешная реализация Стратегии позволит добиться:

- минимизации миграционной убыли населения;

- модернизации инфраструктуры (транспортной, жилищно-коммунальной, социальной).

В результате реализации Стратегии повысится устойчивость экономики муниципального образования, более значительно возрастет качество жизни населения и собственные доходы местного бюджета.

Ожидаемые результаты основных социально-экономических показателей Березняковского муниципального образования до 2030 года приведены в приложении 1.3

***Раздел VIII. Механизм реализации Стратегии***

Создание эффективной системы управления реализации Стратегии является одним из важнейших элементов стратегического управления, поскольку от того, насколько оптимально будет обеспечена работа по решению основных задач и достижению целей Стратегии зависит успешность не только ее реализации, но также и успешность развития в целом Березняковского муниципального образования.

Органам местного самоуправления Березняковского муниципального образования необходимо:

1. Закрепить компетенцию органов или должностных лиц по:

* Общему руководству реализации Стратегии;
* Текущему (оперативному) руководству реализации Стратегии;
* Мониторингу достижения заявленных в Стратегии целей;
* Контролю реализации всеми ответственными лицами и структурными подразделениями задач и целей Стратегии.

2. Обеспечить приведение нормативной правовой базы (устава, положения об администрации, положений о структурных подразделениях, должностные инструкции) в соответствие в действующим законодательством, а также в целях закрепления прав и обязанностей органов и должностных лиц по реализации задач и целей Стратегии.

3. Создать механизмы общественной вовлеченности в процесс реализации Стратегии в целях выявления и учета мнения населения о приоритетах в реализации Стратегии.

4. Обеспечить открытость и прозрачность реализации задач Стратегии.

5. Создать механизмы координации реализуемых задач и целей органов государственной власти, участвующих в развитии Березняковского муниципального образования и органов местного самоуправления.

6. Ресурсное, в том числе бюджетное, обеспечение реализации Стратегии.

Детальное раскрытие мероприятий по созданию системы управления реализации Стратегии Березняковского муниципального образования может быть предметом самостоятельного плана и быть утверждено главой муниципального образования. При этом могут быть учтены следующие аспекты:

1. Закрепление компетенции органов или должностных лиц:

* *Общее руководство реализации Стратегии*

Общее руководство реализацией Стратегии на практике относится к компетенции главы муниципального образования. Статья 24 Устава Березняковского муниципального образования к исключительной компетенции Думы муниципального образования относит принятие планов и программ развития муниципального образования, утверждение отчетов об их исполнении. При этом Устав не закрепляет компетенции по реализации программ развития поселения, в том числе стратегий социально-экономического развития. Статья 31 Устава, устанавливая нормы, связанные с деятельностью главы муниципального образования, закрепляет, что Глава Березняковского муниципального образования является высшим должностным лицом поселения, наделенным настоящим Уставом собственными полномочиями по решению вопросов местного значения. Существует необходимость закрепления компетенции главы поселения по руководству реализации Стратегии, которое потребует специального принятия акта о наделении соответствующей компетенцией. При этом глава Березняковского муниципального образования может быть наделен полномочиями по:

-утверждению Стратегии и контролю ее реализации;

-рассмотрению и утверждению изменений и дополнений в Стратегию;

-реализации в установленном порядке правотворческих инициатив, обеспечивающих реализацию Стратегии и ее координацию с федеральными стратегическими документами и стратегическими документами Иркутской области и Нижнеилимского муниципального района;

-контролю достижения целей Стратегии, рассмотрению и утверждению отчетов о реализации Стратегии.

* *Текущее (оперативное) руководство реализации Стратегии*

Организационная структура управления реализацией Стратегии определяет состав органов управления реализацией Стратегии, их функции по управлению реализацией Стратегии.

В силу общей компетенции исполнительно-распорядительного органа муниципального образования, которым является администрация, текущее (оперативное) руководство реализацией Стратегии целесообразно возложить на администрацию, что может потребовать внесения изменений в Положениях о них, утверждаемые Главой муниципального образования.

Помимо установления общей компетенции администрации Березняковского муниципального образования целесообразно распределить сферы ответственности за реализацию различных направлений Стратегии между руководством и структурными подразделениями.

В целях оперативного руководства реализацией Стратегии также целесообразно создание либо структурной единицы (самостоятельной или в составе одного из действующих структурных подразделений), либо коллегиального органа, нацеленного на выполнение указанных функций с четким положением, устанавливающим компетенцию данного подразделения или органа. Данное подразделение или орган должен обеспечивать выполнение функций планирования реализации задач и достижение целей Стратегии, мониторинг состояния достижения заявленных целей.

* *Мониторинг достижения заявленных в Стратегии целей*

Для анализа степени достижения стратегических целей, а также продвижения Березняковского муниципального образования по стратегическим направлениям развития, повышения эффективности выполнения Стратегии формируется система мониторинга ее реализации, которая предполагает:

- формирование для каждого этапа реализации Стратегии плана мероприятий с учетом достижения запланированных показателей предыдущего этапа;

- корректировку положений Стратегии в целях обеспечения ее согласованности с меняющимися приоритетами социально-экономического развития;

- создание механизма мониторинга реализации Стратегии, включая формирование системы индикаторов достижения системы отчетности исполнителей мероприятий.

Задачами мониторинга должны стать следующие:

- оценка уровня и темпов изменения уровня социально-экономического развития Березняковского муниципального образования по итогам реализации различных этапов и мероприятий Стратегии;

- оценка эффективности деятельности ответственных лиц и органов за реализацию различных направлений Стратегии;

- получение достоверной и объективной статистической, социологической и другой информации, систематизация ее для формирования обобщенных представлений о протекающих в Березняковском муниципальном образовании социально-экономических процессах;

- оценка и анализ тенденций в приоритетных сферах экономики;

- определение степени достижения стратегических целей, решения основных задач Стратегии;

- выявление причин, вызывающих изменения в социально-экономическом положении Березняковского муниципального образования, а также причин не достижения тех или иных показателей и целей Стратегии;

- обеспечение заинтересованных лиц и органов мониторинговой информацией;

- подготовка предложений по стимулированию реализации Стратегии в целом и отдельных ее частей;

- подготовка рекомендаций, направленных на преодоление негативных и поддержку позитивных тенденций.

В целях эффективного ведения мониторинга реализации Стратегии в администрации Березняковского муниципального образования может быть разработана методика ее реализации.

На основе данных мониторинга должны осуществляться:

* корректировка Стратегии с учетом новых перспектив и угроз развития Березняковского муниципального образования (значение показателей, инструменты реализации задач и т.д.);
* инициирование разработки и реализации новых программ и проектов по реализации Стратегии;
* корректировка компонентов Стратегии и их целей;
* информирование населения о ходе реализации Стратегии;
* перераспределение ресурсов по компонентам Стратегии.

На основе мониторинга могут разрабатываться рекомендации по совершенствованию системы муниципального управления или управления реализацией Стратегии.

Источниками информации для мониторинга и оценки Стратегии могут являться:

* статистическая информация о развитии Березняковского муниципального образования;
* нормативная правовая база;
* отчеты структурных подразделений администрации о ходе реализации Стратегии;
* анализ общественного мнения, в том числе:

1. социологические исследования;
2. телефонные горячие линии, интернет;
3. проведение общественных мероприятий по проблемам развития Березняковского муниципального образования.

* *Контроль реализации всеми ответственными лицами и структурными подразделениями задач и целей Стратегии*

Главное назначение контроля состоит в своевременном обнаружении возможных отклонений от заданных стратегических целей, а также своевременное принятие мер по их ликвидации. Процесс контроля должен состоять из разработки и утверждения стандартов/индикаторов выполнения мероприятий Стратегии, измерения фактически достигнутых результатов и проведения корректировок в том случае, если достигнутые результаты существенно отличаются от установленных стандартов. Система контроля за реализацией задач и достижением целей Стратегии должна обладать следующими характеристиками:

- интегрированность в общую систему управления контроля в муниципальном образовании;

- объективность, то есть получение детально проверенной информации;

- точность, то есть предоставление полной и правильной информации.

- своевременность, то есть предоставление информации тогда, когда в ней есть необходимость;

- гибкость, то есть ведение таких систем контроля, которые согласовывают изменения внутри и вне администрации.

Система стратегического контроля должна обеспечивать сравнение реального социально-экономического положения Березняковского муниципального образования с установленными целями, оценку результатов сравнения и выработку, при необходимости, корректирующих действий.

Одним из видов контроля реализации Стратегии может стать стратегический аудит, то есть проверка и оценка качества работы тех подразделений администрации, в которых осуществляется реализация задач стратегии. Такой аудит может быть либо всеобъемлющим, т.е. затрагивать этапы процесса стратегического управления, либо направленным – затрагивать лишь часть процесса. Кроме того, аудит может быть формализованным, т.е. строго следовать организационным правилам и процедурам, или неформализованным, дающим руководству муниципального образования широкую свободу при принятии решений.

Из традиционных стадий контроля, предварительный, текущий и заключительный, основное значение в контроле за реализацией Стратегии приобретают первые две стадии, поскольку именно они позволяют наиболее оперативно и своевременно выявить какие-либо отставания в реализации Стратегии, а также подготовить предложения о необходимой корректировке действий.

2. Обеспечение приведения нормативной правовой базы (устава, положения о администрации, положений о структурных подразделениях, должностные инструкции) в соответствие в действующим законодательством, а также в целях закрепления прав и обязанностей органов и должностных лиц по реализации задач и целей Стратегии.

Указанное направление деятельности в системе управления реализации Стратегии Березняковского муниципального образования должно стать приоритетным на первом этапе реализации. Данное утверждение объясняется значительным количеством дублирующих функций, реализуемых в структурных подразделениях администрации, существенным количеством несогласованностей в нормативных правовых актах, отсутствием в них четкого закрепления полномочий структурных подразделений и должностных лиц.

Достижение целей Стратегии через систему устанавливаемых полномочий должно быть закреплено в положениях о структурных подразделениях и должностных инструкциях лиц, наделяемых полномочиями по реализации Стратегии. Принятие Стратегии обуславливает необходимость выполнения администрацией нового дополнительного состава работ, который до этого момента не входил в должностные обязанности работников администрации.

Эффективная реализация Стратегии находится в непосредственной зависимости от внятного и прозрачного распределения полномочий в администрации и иных организациях, обеспечивающих функционирование органов местного самоуправления, а также от возможной оптимизации структуры администрации.

Функции подразделений администрации Березняковского муниципального образования определены в соответствии с предметами ведения, без учета необходимости выполнения программно-проектных функций – разработки скоординированных по целям программ и проектов и Стратегии.

Переход на стратегически ориентированный путь развития Березняковского муниципального образования предопределяет и реорганизацию деятельности администрации в соответствующем ключе. Примерный перечень действий реорганизации деятельности администрации в стратегическом ключе может быть следующим:

- определение состава функций, требующихся для реализации Стратегии – составление перечня функций и соответствующих работ (необходимо для определения требующихся специалистов и их количества);

- определение подразделений администрации, которые будут реализовывать стратегические функции, – закрепление стратегических функций за подразделениями администрации;

- организация работы специальной структуры или коллегиального органа в администрации по реализации Стратегии развития Березняковского муниципального образования;

- подготовка организационной схемы устройства администрации, которая отражает функции текущего и стратегического характера и подразделений, их выполняющих;

- внесение изменений в положения о структурных подразделениях и должностные инструкции специалистов (нормативно-правовое закрепление);

- разработка схемы взаимодействия подразделений администрации (вертикальные и горизонтальные части регламента) по стратегическим вопросам;

- организация деятельности информационно-аналитической службы в интересах обеспечения подразделений администрации необходимыми материалами по стратегическим вопросам развития;

- организация информационных потоков в администрации Березняковского муниципального образования с учетом стратегических интересов развития;

- организация рабочих контактов с бизнесом и активными группами местного сообщества в стратегических целях.

3. Создание механизмов общественной вовлеченности в процесс реализации Стратегии в целях выявления и учета мнения населения о приоритетах в реализации Стратегии.

Реализация Стратегии предполагает участие населения Березняковского муниципального образования, органов местного самоуправления, предприятий и организаций, общественных объединений, бизнес - структур, а также органов исполнительной власти Нижнеилимского муниципального района и Иркутской области, других заинтересованных участников (далее - участники реализации Стратегии).

Органы местного самоуправления Березняковского муниципального образования организуют и обеспечивают процесс муниципального управления развитием поселения в соответствии со Стратегией. Другие участники реализации Стратегии вправе принять решение об участии в реализации мероприятий Стратегии, в том числе программ и проектов, на основе соглашений и договоров.

Периодичность и порядок проведения социологических исследований и опросов населения определяется администрацией Березняковского муниципального образования.

Органы местного самоуправления Березняковского муниципального образования осуществляют действия по привлечению участников реализации Стратегии, обеспечивают доступность информации о ходе реализации Стратегии и документов планирования реализации Стратегии, обеспечивают участие Березняковского муниципального образования в федеральных, областных и районных программах, проектах и мероприятиях, направленных на решение задач Стратегии.

В рамках данного направления должны найти отражение вопросы изучения общественного мнения: оценка степени реализации мероприятий Стратегии, качества и эффективности достигнутых результатов, установление обратной связи между жителями поселения и теми, кто реализует Стратегию. Это может быть массовый телефонный или квартирный опрос, репрезентативный по социальной и половозрастной структуре населения. В социологический опрос целесообразно вовлекать отдельные группы населения (бизнесменов, студентов, школьников, муниципальных служащих и др.).

4. Обеспечение открытости и прозрачности реализации задач Стратегии.

Деятельность органов местного самоуправления Березняковского муниципального образования по реализации Стратегии должна подчиняться требованиям Федерального закона от 9 февраля 2009 г. №8-ФЗ "Об обеспечении доступа к информации о деятельности государственных органов и органов местного самоуправления".

При этом доступ к информации о деятельности органов местного самоуправления Березняковского муниципального образования по реализации Стратегии может обеспечиваться следующими способами:

- обнародование (опубликование) информации о деятельности по реализации Стратегии в средствах массовой информации;

- размещение информации о проведенных и планируемых мероприятиях по реализации Стратегии в сети Интернет;

- размещение информации о проведенных и планируемых мероприятиях по реализации Стратегии в помещениях, занимаемых общественными организациями и иных публичных местах;

- присутствие граждан (физических лиц), в том числе представителей организаций (юридических лиц), общественных объединений, государственных органов и органов местного самоуправления, на заседаниях органов, ответственных за реализацию Стратегии;

- предоставление пользователям информацией по их запросу информации о деятельности по реализации Стратегии;

- другими способами, предусмотренными законами и (или) иными нормативными правовыми актами, в отношении доступа к информации о деятельности органов местного самоуправления, а также муниципальными правовыми актами.

5. Создание механизмов координации реализуемых задач и целей органов государственной власти, участвующих в развитии Березняковского муниципального образования и органов местного самоуправления.

Создание механизмов координации, то есть процессов согласования деятельности всех ответственных за реализацию Стратегии и иных заинтересованных лиц, и организаций может осуществляться в виде самостоятельной программы реализации Стратегии, а может представлять собой отдельный регламент, который будет обеспечивать:

- последовательно-параллельное достижение целей согласно стратегическим приоритетам развития;

- целевую проектную развертку программных направлений;

- взаимоувязку основных муниципальных программ по сферам деятельности администрации со стратегией развития;

- развертку организационных проектов;

- учет и соотнесение организационных возможностей/условий реализационных действий и существующих ограничений;

- привлечение необходимых ресурсов и их эффективное использование;

- согласование пространственно-временных параметров осуществления проектных инициатив и проведения соответствующих мероприятий;

- согласование интересов и планов действий участвующих в реализации Стратегии «агентов» муниципального развития;

- осуществление своевременной корректировки реализационных шагов.

6. Ресурсное, в том числе бюджетное, обеспечение реализации Стратегии.

Ресурсное обеспечение реализации Стратегии должно осуществляться путем координации документов планирования реализации Стратегии, документов планирования деятельности участников реализации мероприятий Стратегии, а также документов бюджетного планирования.

Ресурсное обеспечение должно происходить за счет средств бюджета Березняковского муниципального образования, за счет привлечения на согласованных условиях средств федерального бюджета, бюджета Иркутской области в рамках реализации государственных программ, муниципальных программ Нижнеилимского муниципального района, проектов, а также за счет внебюджетных источников (средств частных инвесторов, кредиторов, населения). Планирование и выделение средств на финансирование мероприятий Стратегии за счет бюджета Березняковского муниципального образования должно производиться в форме финансирования муниципальных программ, а также отдельных проектов, в том числе инвестиционных.

***Заключение***

Процесс разработки Стратегии социально-экономического развития сельского поселения показал, что Березняковское муниципальное образование обладает значительным и разнообразным потенциалом для своего устойчивого развития. Разработка основных стратегических направлений позволяет привлечь к этому процессу широкие слои населения, представителей бизнеса, общественные организации. В стратегическом плане сформирован образ муниципального образования, имеющего, как и большинство территорий, серьезные экономические, социальные и инфраструктурные проблемы, но знающего и использующего пути их разрешения и способного обеспечить своим жителям высокое качество жизни и безопасность жизнедеятельности.

Поставленные цели и задачи будут реализовываться через конкретные программы социально-экономического развития по каждому блоку экономики и социальной сферы, в соответствии с полномочиями органов местного самоуправлении и вопросами местного значения.

***Приложение 1***

SWOT-анализ конкурентоспособности Березняковского муниципального образования

|  |  |
| --- | --- |
| *Сильные стороны* | *Слабые стороны* |
| Экономическое развитие и ресурсы | |
| * Выгодное географическое расположение. * Наличие сельскохоз. производителей и КФХ. * Развитие индивидуального предпринимательства. * Наличие ряда благоприятных природных факторов, формирующих рекреационный потенциал территории. * Наличие свободных земельных участков на землях населенных пунктов для индивидуального жилищного строительства, площадок на землях промышленности для строительства и размещения промышленных объектов. * Невысокая кадастровая стоимость земельных участков. | * Отсутствие инвестиций в отношении приоритетных направлений экономической деятельности. * Удалённость от районного, областного центра. * Недостаточный уровень социальной ответственности хозяйствующих субъектов. * Недостаточное развитие инфраструктуры территории. * Низкая финансовая устойчивость сельхозтоваропроизводителей ограничивает возможности модернизации сельскохозяйственной отрасли и комплексного развития агропромышленного комплекса. * Отсутствие на территории муниципального образования цехов переработки продукции животноводства. |
| Социальная сфера и население | |
| * Отсутствие очередности на посещение детских дошкольных образовательных учреждений. * Наличие муниципального учреждения культуры, проведение массовых мероприятий. * Наличие благоприятных природно-климатических условий для развития туризма. | * Превышение смертности над рождаемостью. * Старение населения. * Снижение численности населения по причине миграционной убыли. * Наличие определенной доли граждан, имеющих доходы ниже прожиточного минимума. * Отсутствие спортивной инфраструктуры. * Недостаток квалифицированных кадров, в том числе молодых специалистов. * Отток молодежи и специалистов из села. * Высокая степень износа материально-технической базы образовательных организаций. * Недостаток врачебных кадров, в том числе врачей узких специальностей. * Низкая оснащенность мед оборудованием. * Здания больницы требуют капитального и текущего ремонта. |

|  |  |
| --- | --- |
| Жилищно-коммунальное хозяйство, строительство и транспортная инфраструктура | |
| * Наличие утвержденных генеральных планов, правил землепользования и застройки поселений района и схемы   территориального планирования сельского поселения. | * Высокий уровень износа инженерной инфраструктуры (водоснабжение, водоотведение, теплоснабжение). * Недостаточный уровень эффективности использования энергоресурсов. * Низкий уровень благоустройства жилищного фонда. * Высокая доля протяженности автомобильных дорог, не отвечающих нормативным требованиям. * Не проводится строительство жилых домов и новых объектов социальной сферы. |
| *Возможности* | *Угрозы* |
| Экономическое развитие и ресурсы | |
| * Привлечение инвестиций в расширение, техническое перевооружение существующих производств, создание новых производств, новых видов продукции, новых брендов. * Создание производства перерабатывающей промышленности и расширение рынков сбыта промышленной и сельскохозяйственной продукции; * Развитие малого предпринимательства; * Сотрудничество органов местного самоуправления и бизнес - сообщества в целях развития экономики; * Увеличение доли собственных доходов бюджета, минимизация доли безвозмездных и безвозвратных перечислений в общих доходах местного бюджета; * Развитие эффективной системы местного самоуправления; * Достижение максимально возможного уровня занятости населения, эффективного использования трудовых ресурсов, минимизация уровня безработицы, увеличение доли занятых в малом бизнесе и в домашних хозяйствах; * Возможность и поддержка со стороны органов исполнительной власти | * Отсутствие заинтересованных в экономическом развитии инвесторов. * Ухудшение предпринимательского климата и условий ведения бизнеса. * Зависимость муниципального образования от внешних инвестиций. * Неэффективное ведение промышленного и сельскохозяйственного производства. * Значительное увеличение тарифов на коммунальные услуги, что отрицательно сказывается на финансово-экономическом состоянии предприятий и организаций; * Рост уровня безработицы населения; * Нехватка квалифицированных кадров и кадров рабочих профессий; * Безынициативность граждан в процессе осуществления управления муниципальным образованием |
| Социальная сфера и население | |
| * устойчивый рост среднемесячной номинальной начисленной заработной платы; * рост уровня развития сферы услуг и качества предоставления услуг; * продолжение реформы ЖКХ, повышение уровня качества жилишно-коммунальных услуг и благоустройства населенных пунктов; * формирование современной эффективной системы здравоохранения, развитие спорта, укрепление здоровья населения, снижение заболеваемости; * формирование современной эффективной системы образования, повышение уровня образованности населения, модернизация общеобразовательных школ; * повышение уровня культуры и организации досуга населения; * наличие перспективных площадок для развития туризма; * сохранение национальных традиций и исторического наследия; * укрепление правопорядка; * улучшение качества и увеличение объемов социальных услуг; * создание институтов социального партнерства, включающих в себя представителей администрации и деловых кругов для реализации значимых социальных программ; * расширение и углубление информационного пространства; * повышение профессионального уровня специалистов и управленческих кадров | * Сокращение численности молодого населения по причине миграционного оттока способствует снижению качества человеческого капитала. * Старение населения, сопровождающееся ростом социальной нагрузки. * Ухудшение демографической ситуации: низкий уровень рождаемости и высокий уровень смертности; * Дифференциация заработной платы между видами экономической деятельности; * Возможные перебои подачи воды, связанные с высокой степенью износа инженерных сетей, вывод из эксплуатации водонапорной башни, в период отключения электроэнергии прекращение подачи воды из скважин, несоответствие требований СанПина воды из скважины п.Игирма (по запаху и привкусу), неплатежи за жилищно-коммунальные услуги; * Ухудшение экологической обстановки в связи с накоплением ТКО; * Снижение качества услуг здравоохранения, ухудшение здоровья населения; * Рост преступности; * Повышение стоимости оказания платных и бытовых услуг; * Увеличение оттока активной части населения, особенно молодежи |
| Жилищно-коммунальное хозяйство, строительство и транспортная инфраструктура | |
| * Повышение уровня безопасности дорожного движения. * Проведение ремонтных работ автомобильных дорог общего пользования за счет средств муниципального дорожного фонда. * Возможность технического подключения новых объектов к объектам коммунальной инфраструктуры за счет наличия резерва мощностей тепло-, электроэнергии. * Ликвидация несанкционированных свалок. | * Дорогостоящая и длительная процедура прохождения государственной экспертизы проектной документации объектов капитального строительства. * Высокая стоимость проектно-сметной документации ставит под угрозу участие сельского поселения в федеральных целевых программах. планирования, что препятствует развитию поселений. * Отсутствие бюджетных средств на ПСД и экспертизы. |

***Приложение 2***

Основные показатели прогноза развития Березняковского муниципального образования на период до 2030 года

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование  показателя | Ед.  изм. | Оценка 2018 года | Прогноз на | | | | | |
| 2019 год | 2020 год | 2021 год | 2022 год | 2023-2026 гг. | 2027-  2030 гг. |
| ***Приоритет 1 «Развитие экономического потенциала»*** | | | | | | | | |
| ***Цель 1. Диверсификация экономики муниципального образования*** | | | | | | | | |
| Выручка от реализации товаров, работ, услуг | млн.руб. | 10,5 | 11,5 | 12,0 | 12,5 | 13,0 | 14,5 | 22,0 |
| Сельское хозяйство | млн.руб |  | 0,2 | 0,25 | 0,3 | 0,35 | 0,5 | 0,7 |
| Лесное хозяйство и предоставление услуг в этой области | млн.руб | 1,6 | 1,7 | 1,8 | 1,9 | 2,0 | 2,3 | 2,7 |
| Оптовая и розничная торговля: ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования | млн.руб | 7,6 | 8,8 | 9,0 | 9,1 | 9,2 | 9,5 | 9,8 |
| Транспорт и связь | млн.руб | 1,5 | 1,7 | 1,8 | 1,9 | 2,0 | 2,3 | 2,7 |
| ***Цель 2. Развитие малого и среднего предпринимательства*** | | | | | | | | |
| Объём отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами – всего: | тыс.руб | 42852 | 45792 | 46357 | 46925 | 47493 | 49197 | 51469 |
| - услуги в сфере водоснабжения, транспортировки воды, водоотведения и очистки сточных вод | тыс.руб | 2526,30 | 2650 | 2700 | 2750 | 2800 | 2950 | 3150 |
| - производство и распределение теплоэнергии | тыс.руб | 40152 | 42000 | 42500 | 43000 | 43500 | 45000 | 47000 |
| Количество объектов по оказанию услуг связи | ед. | 2 | 2 | 2 | 3 | 3 | 3 | 3 |
| Количество объектов розничной торговли | ед. | 15 | 16 | 16 | 17 | 18 | 21 | 24 |
| ***Приоритет 2. «Повышение качества жизни населения и развитие человеческого потенциала»*** | | | | | | | | |
| ***Цель 1. Развитие и эффективное использование трудового потенциала муниципального образования, создание условий для реализации трудовых прав граждан*** | | | | | | | | |
| Численность не занятых трудовой деятельностью граждан, ищущих работу и зарегистрированных в службе занятости | чел. | 50 | 50 | 44 | 35 | 31 | 20 | 10 |
| Численность работников (среднегодовая), работающих на территории поселения, в том числе по видам экономической деятельности: | чел. | 845 | 845 | 848 | 850 | 852 | 860 | 865 |
| Лесное хозяйство, лесозаготовки и предоставление услуг в этих областях | чел. | 41 | 56 | 62 | 70 | 75 | 75 | 75 |
| Жилищно-коммунальное хозяйство | чел. | 23 | 15 | 16 | 16 | 16 | 17 | 18 |
| Оптовая и розничная торговля | чел. | 43 | 43 | 43 | 43 | 43 | 45 | 47 |
| Транспорт и связь | чел. | 6 | 6 | 6 | 6 | 6 | 8 | 10 |
| Культура | чел. | 9 | 9 | 9 | 10 | 10 | 10 | 10 |
| Гос.управление | чел. | 17 | 17 | 17 | 17 | 17 | 17 | 18 |
| Образование | чел. | 92 | 92 | 92 | 92 | 92 | 92 | 92 |
| Сельское хозяйство | чел. | 27 | 27 | 27 | 27 | 27 | 27 | 27 |
| Здравоохранение | чел. | 45 | 45 | 45 | 45 | 46 | 48 | 50 |
| Обеспечение пожарной безопасности | чел. | 2 | 3 | 3 | 4 | 4 | 5 | 5 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| ***Цель 2. Создание благоприятных условий для жизнедеятельности*** | | | | | | | | |
| Общая площадь жилых помещений | тыс. кв.м. | 39,9 | 39,9 | 39,9 | 39,9 | 42,0 | 50,0 | 54,6 |
| Общая площадь жилых помещений, приходящаяся в среднем на одного жителя | кв.м. | 20 | 20 | 20 | 20 | 21 | 23 | 26 |
| Число семей, получающих субсидии на оплату жилищно-коммунальных услуг | ед. | 235 | 247 | 251 | 260 | 260 | 251 | 247 |
| Общая сумма начисленных субсидий на оплату жилищно-коммунальных услуг | тыс.руб | 6258,0 | 6508,0 | 6528,0 | 6568,0 | 6568,0 | 6528,0 | 6508,0 |
| ***Цель 3. Создание условий для самореализации молодежи в интересах социально-экономического, общественно-политического и духовно-нравственного воспитания молодежи*** | | | | | | | | |
| Посещаемость спортивного зала при администрации | чел. | 27 | 30 | 32 | 36 | 40 | 45 | 50 |
| Количество поселковых мероприятий проводимых специалистами по молодёжной политике и спорту | ед. | 51 | 52 | 53 | 54 | 55 | 60 | 65 |
| ***Приоритет 3. «Повышение качества муниципальной среды»*** | | | | | | | | |
| ***Цель 1. Улучшение состояния жилищного фонда*** | | | | | | | | |
| Износ жилья | % | 65 | 61 | 56 | 52 | 46 | 20 | 0 |
| Благоустроенный жилищный фонд | % | 49 | 50 | 51 | 52 | 53 | 60 | 70 |
| ***Цель 2. Развитие систем коммунальной инфраструктуры*** | | | | | | | | |
| Уровень собираемости коммунальных услуг | % | 94,6 | 95,13 | 95,6 | 96,1 | 96,7 | 99,13 | 100 |
| Обеспеченность печным отоплением | % | 49 | 49 | 49 | 49 | 49 | 49 | 49 |
| ***Цель 3. Развитие транспортной инфраструктуры.*** | | | | | | | | |
| Общая протяженность улично-дорожной сети | км | 17,4 | 17,4 | 17,4 | 17,4 | 17,4 | 18,0 | 19,81 |
| Дороги с усовершенствованным покрытием | км | 6,0 | 8,5 | 11,0 | 13,5 | 16,0 | 18,0 | 19,81 |
| Объем реконструкции сетей (за год) | км | 2,5 | 2,5 | 2,5 | 2,5 | 2,5 | 2,5 | 2,5 |
| Количество проведенных оценок и диагностики состояния автомобильных дорог общего пользования местного значения | ед. | 1 | 4 | 8 | 13 | 15 | 20 | 26 |
| ***Цель 4. Формирование облика благоустроенного, ухоженного муниципального образования*** | | | | | | | | |
| Количество и благоустроенных дворовых территорий многоквартирных домов | ед. | 1 | 4 | 6 | 7 | 7 | 7 | 7 |
| Площадь благоустроенных дворовых территорий многоквартирных домов | кв.м. | 263,0 | 1287,0 | 1680,0 | 1750,0 | 1750,0 | 1750,0 | 1750,0 |
| Охват населения благоустроенными дворовыми территориями (доля населения, проживающего в жилом фонд с благоустроенными дворовыми территориями от общей численности населения п.Березняки) | % | 31 | 54 | 76 | 100 | 100 | 100 | 100 |
| Площадь благоустроенных общественных территорий | кв.м. | 834,0 | 2329,0 | 2329,0 | 3684,0 | 3684,0 | 3684,0 | 3684,0 |
| Доля площади благоустроенных общественных территорий к общей площади общественных территорий | % | 50 | 75 | 75 | 100 | 100 | 100 | 100 |
| ***Приоритет 4. «Повышение эффективности управления Березняковского муниципального образования»*** | | | | | | | | |
| ***Цель 1. Развитие гражданских инициатив*** | | | | | | | | |
| Реализация мероприятий народных инициатив | % | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 |
| Количество массовых мероприятий | ед. | 98 | 108 | 110 | 115 | 120 | 130 | 140 |
| Клубные объединения | ед | 2 | 3 | 4 | 4 | 5 | 5 | 6 |
| Количество участников | чел | 110 | 121 | 127 | 135 | 140 | 150 | 160 |
| ***Цель 2. Эффективное использование ресурсов территории*** | | | | | | | | |
| Доходы, всего | тыс.руб | 19233,8 | 16999,4 | 15962,6 | 16123,6 | 16284,6 | 16767,6 | 17411,6 |
| Расходы, всего | тыс.руб | 19985,5 | 17048 | 15623/  16012,6 | 15387,6/  16174,8 | 16337,0 | 16823,6 | 17472,4 |
| Кол-во заключенных договоров | шт | 6 | 7 | 8 | 9 | 10 | 12 | 15 |

***Приложение 3***

Муниципальные программы, реализуемые на территории Березняковского муниципального образования

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Наименование муниципальной программы | Основные цели и задачи программы | Ожидаемые результаты от реализации |
| Решение Думы Березняковского сельского поселения  от 28.03.2019 г. № 96  «О внесении изменений и дополнений в Решение  Думы Березняковского сельского поселения  № 103 от 28.11.2014г. «Об утверждении программы  комплексного развития систем коммунальной  инфраструктуры на территории муниципального  образования Березняковского сельского поселения» | *Цель:*  1. Создание базового документа для дальнейшей разработки инвестиционных и производственных программ организаций коммунального комплекса МО Березняковского сельского поселения.  2. Разработка единого комплекса мероприятий, обеспечивающих развитие коммунальных систем и объектов в соответствии с потребностями жилищного и промышленного строительства, повышение качества производимых для потребителей товаров (оказываемых услуг), улучшение экологической ситуации на территории муниципального образования Березняковского сельского поселения  3. Улучшение экологической ситуации.  4. Развитие системы коммунальной инфраструктуры.  *Задачи:*  • Инженерно-техническая оптимизация систем коммунальной инфраструктуры муниципального образования Березняковского сельского поселения;  • Взаимосвязанное перспективное планирование развития систем коммунальной инфраструктуры муниципального образования Березняковского сельского поселения;  • Разработка мероприятий по комплексной реконструкции и модернизации систем коммунальной инфраструктуры муниципального образования Березняковского сельского поселения;  • Повышение надежности коммунальных систем и качества коммунальных услуг муниципального образования Березняковского сельского поселения;  • Совершенствование механизмов развития энергосбережения и повышение энергоэффективности коммунальной инфраструктуры муниципального образования Березняковского сельского поселения;  • Повышение инвестиционной привлекательности коммунальной инфраструктуры муниципального образования Березняковского сельского поселения;  • Обеспечение сбалансированности интересов субъектов коммунальной инфраструктуры и потребителей муниципального образования Березняковского сельского поселения. | * Обеспечить выполнение мероприятий по строительству и модернизации систем водоснабжения, водоотведения, направленных на подключение строящихся и модернизируемых объектов; * Провести модернизацию и заменить технологическое оборудование на более производительное и современное; * Выполнить мероприятия по энергосбережению; * Улучшить качество и обеспечить надежность предоставляемых услуг; сократить аварийность при предоставлении коммунальных услуг и тем самым сократить потери коммунальных ресурсов;   Повысить уровень инвестиционной привлекательности сельского поселения. |
| Решение Думы Березняковского сельского поселения  от 28.06.2018г. №58 «О внесении изменений и дополнений в Решение Думы Березняковского сельского поселения №205 от 28.07.2017Г. «Об утверждении программы комплексного развития социальной инфраструктуры на территории муниципального образования Березняковского сельского поселения до 2030 г.» | *Цель:* создание материальной базы комплексного развития социальной инфраструктуры для обеспечения решения главной стратегической цели - повышение качества жизни населения Березняковского сельского поселения Нижнеилимского района.  *Задачи:*  повышение уровня обеспеченности поселения объектами социальной инфраструктуры, повышение качества жизни населения, его занятости и самозанятости, экономических, социальных и культурных возможностей на основе развития предпринимательства, личных подсобных хозяйств, торговой инфраструктуры и сферы услуг. | Реконструкция существующих объектов социальной инфраструктуры позволит обеспечить население безопасными и доступными объектами социальной инфраструктуры, повысит качество услуг в сфере социальной инфраструктуры к 2031 году. |
| Решение Думы Березняковского сельского поселения  от 28.06.2018г. №57 «О внесении изменений и дополнений в Решение Думы Березняковского сельского поселения №08 от 26.10.2017Г. «Об утверждении программы комплексного развития транспортной инфраструктуры на территории муниципального образования Березняковского сельского поселения до 2030 г.» | *Цель:* Обеспечение комфортных условий жизнедеятельности населения Березняковского сельского поселения путем сбалансированного, перспективного развития транспортной инфраструктуры муниципального образования «Березняковского сельского поселение» в соответствии с потребностями в строительстве, реконструкции объектов транспортной инфраструктуры местного значения.  *Задачи:*  1.Обеспечение развития транспортной инфраструктуры муниципального образования «Березняковское сельское поселение».  2.Повышение уровня безопасности функционирования транспортной инфраструктуры муниципального образования «Березняковское сельское поселение».  3.Повышение качества предоставляемых услуг в сфере транспортного обслуживания населения. | 1. Увеличение пропускной способности автомобильных дорог;  2. Снижение износа дорожного полотна;  3. Экономия на содержании и обслуживании дорог общего пользования местного значения |
| Постановление администрации Березняковского сельского поселения от «18» февраля 2019 г. № 21 «О внесении изменений и дополнений в муниципальную программу  «Формирование современной городской среды  в поселке Березняки муниципального образования  «Березняковское сельское поселение» на 2018-2022 годы» | *Цель:*  Повышение качества и комфорта городской среды на территории поселка Березняки муниципального образования «Березняковское сельское поселение»  *Задачи:*  1. Повышение уровня благоустройства дворовых территорий многоквартирных домов.  2. Повышение уровня благоустройства общественных территорий.  3. Повышение уровня благоустройства объектов недвижимого (включая объекты незавершенного строительства) имущества и земельных участков, находящихся в собственности (пользований) юридических лиц и индивидуальных предпринимателей.  4. Повышение уровня благоустройства индивидуальных жилых домов и земельных участков, предоставленных для их размещения.  5. Повышение уровня вовлеченности заинтересованных граждан, организаций в реализацию мероприятий по благоустройству территории. | - создание безопасных и комфортных условий для проживания населения  - поддержание и улучшение внешнего вида общественных мест  - активное участие жителей поселка Березняки в реализации мероприятий программы |
| Постановление администрации Березняковского сельского поселения № 08 от «10» января 2018г.  «Об утверждении муниципальной  «адресной программы» по созданию  безопасных условий передвижения  пешеходов на территории Березняковского  муниципального образования, в соответствие  новым стандартам безопасности, на 2018-2021 гг.» | *Цели и задачи:*  - обеспечение охраны жизни и здоровья граждан и их законных прав на безопасные условия движения на дорогах, предупреждение опасного поведения на дорогах;  - совершенствование организации транспортного и пешеходного движения в сельском поселении | Эффективная организация безопасности пешеходного и дорожного движения, обеспечивающая снижение числа дорожно-транспортных происшествий и тяжести их последствий. |
| Постановление администрации Березняковского сельского поселения от «26» октября 2017г. №111 Об утверждении муниципальной программы  «Формирование законопослушного поведения  участников дорожного движения на территории  Березняковского сельского поселения на 2017-2021 годы» | *Цель:* Сокращение дорожно-транспортных происшествий с пострадавшими, и тяжести их последствий.  Повышение уровня правового воспитания участников дорожного движения, культуры их поведения;  профилактика детского дорожно-транспортного травматизма  *Задачи:*  - Предупреждение опасного поведения участников дорожного движения и профилактика дорожно-транспортных происшествий;  - Совершенствование контрольно-надзорной деятельности в сфере обеспечения безопасности дорожного движения;  - Совершенствование организации движения транспорта и пешеходов в поселении;  - Снижение детского дорожно-транспортного травматизма и по пропаганде безопасности дорожного движения.  - Предупреждение опасного поведения детей дошкольного и школьного возраста, участников дорожного движения;  Создание комплексной системы профилактики ДТП в целях формирования у участников дорожного движения стереотипа законопослушного поведения и негативного отношения к правонарушениям в сфере дорожного движения, реализация программы правового воспитания участников дорожного движения, культуры их поведения;  совершенствование системы профилактики детского дорожно-транспортного травматизма, формирование у детей навыков безопасного поведения на дорогах. | - снижение к 2021 году количества дорожно-транспортных происшествий с пострадавшими |
| Постановление администрации Березняковского сельского поселения № 05 от «10» января 2018г.  «Об утверждении целевой программы «Повышение безопасности дорожного движения на территории  Березняковского муниципального образования Нижнеилимского района на 2018-2021 гг.» | *Цель:*  Повышение безопасности дорожного движения на дорогах Березняковского сельского поселения, в том числе сокращение количества пострадавших в результате дорожно-транспортных происшествий.  *Задачи:*  - формирование общественного мнения по проблеме безопасности дорожного движения;  - развитие и совершенствование системы предупреждения правонарушений и формирования безопасного поведения участников дорожного движения;  - сокращение детского дорожно-транспортного травматизма;  - сокращение времени прибытия соответствующих служб на место ДТП, повышение эффективности их деятельности по оказанию помощи лицам, пострадавшим в результате ДТП. | - повышение безопасности дорожного движения в населенных пунктах поселения и на дорогах поселения;  - снижение уровня аварийности и сокращения числа пострадавших в результате дорожно-транспортных происшествии;  - совершенствование системы формирования безопасности  поведения участников дорожного движения |
| Постановление администрации Березняковского сельского поселения 10.01.2018 года № 07  «Об утверждении долгосрочной целевой программы «Развития автомобильных дорог общего пользования местного значения, ремонт дворовых территорий многоквартирных домов и проездов к ним, на территории Березняковского сельского  поселения на период 2018-2021гг.» | *Цель:* Сохранение и развитие автомобильных дорог общего пользования, дворовых территорий многоквартирных домов и проездов к ним, обеспечивающих социально-экономические потребности населения.  *Задачи:*  1. Обеспечение сохранности автомобильных дорог общего пользования, путем выполнения эксплуатационных и ремонтных мероприятий.  2. Увеличение протяженности автомобильных дорог общего пользования с твердым покрытием, соответствующих нормативным требованиям.  4. Строительство, реконструкция, капитальный ремонт, ремонт автомобильных дорог общего пользования местного значения, ремонт дворовых территорий многоквартирных домов и проездов к ним. | Протяженность отремонтированных автомобильных дорог общего пользования составит 17,4 км.  Отремонтированных дворовых территорий и проездов к ним – 894 м 2.  Доля протяженности зарегистрированных автомобильных дорог общего пользования составит по поселению 100%  Доведение транспортно- эксплуатационных показателей улично-дорожной сети и дворовых территорий Березняковского сельского поселения до нормативных требований |
| Постановление администрации Березняковского сельского поселения от 25.06.2018 г. № 76  «О внесении изменений и дополнений в муниципальную программу «Развития  жилищно-коммунального хозяйства на территории  муниципального образования Березняковского  сельского поселения» на 2014-2020 годы», утвержденная Постановлением Березняковского  сельского поселения №93 от 21.08.2017г.» | *Цель:* Повышение качества предоставляемых жилищно-коммунальных услуг, модернизация и развитие жилищно-коммунального хозяйства.  *Задачи:* Повышение качества предоставляемых жилищно-коммунальных услуг, модернизация и развитие жилищно-коммунального хозяйства. | 1)обеспечение повышения роста уровня и качества жизни населения за счет реализации потенциала энергосбережения и повышения энергетической эффективности на основе модернизации, технологического развития и перехода к рациональному и экологически ответственному использованию энергетических ресурсов;  2)повышение информированности населения по вопросам в сфере жилищно-коммунального хозяйства, создание условий для деятельности на территории Березняковского сельского поселения некоммерческих организаций, осуществляющих общественный контроль в сфере жилищно-коммунального хозяйства. |

***Приложение 4***

Информация о составе ресурсного обеспечения мероприятий муниципальных программ Березняковского муниципального образования на среднесрочный период 2018-2022 годы

| Наименование муниципальной программы, подпрограммы, основного мероприятия, мероприятия | Исполнитель | Источники  финансирования | Оценка расходов, (тыс.руб), годы | | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 2018 | 2019 | 2020 | 2021 | 2022 | Всего |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 |
| *Муниципальная программа «Формирование современной городской среды*  *в поселке Березняки муниципального образования»* | Администрация Березняковского МО | всего | 0,00 | 0,0 | 120,685 | 3730,00 | 3350,00 | 7200,685 |
| областной бюджет (ОБ) |  |  |  |  |  |  |
| средства, планируемые к привлечению из федерального бюджета (ФБ) |  |  |  |  |  |  |
| местный бюджет (МБ) | 0,00 | 0,0 | 0,12 | 37,30 | 33,50 | 70,92 |
| иные источники (ИИ) |  |  |  |  |  |  |
| *Муниципальная адресная программа по созданию*  *безопасных условий передвижения*  *пешеходов на территории Березняковского*  *муниципального образования, в соответствие*  *новым стандартам безопасности* | Администрация Березняковского МО | всего | 325,00 | 0,00 | 10,00 | 0,00 | 350,00 | 685,00 |
| областной бюджет (ОБ) | 320,00 | 0,00 | 10,00 | 0,00 | 350,00 | 680,00 |
| средства, планируемые к привлечению из федерального бюджета (ФБ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| местный бюджет (МБ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| иные источники (ИИ) | 5,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 5,00 |
| *Муниципальная программа «Формирование законопослушного поведения участников дорожного движения на территории*  *Березняковского сельского поселения»* | Администрация Березняковского МО | всего |  |  |  |  |  |  |
| областной бюджет (ОБ) |  |  |  |  |  |  |
| средства, планируемые к привлечению из федерального бюджета (ФБ) |  |  |  |  |  |  |
| местный бюджет (МБ) |  |  |  |  |  |  |
| иные источники (ИИ) |  |  |  |  |  |  |
| *Муниципальная программа «Повышение безопасности*  *дорожного движения на территории*  *Березняковского муниципального*  *образования Нижнеилимского района»* | Администрация Березняковского МО | всего | 1079,0 | | | |  | 1079,0 |
| областной бюджет (ОБ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| средства, планируемые к привлечению из федерального бюджета (ФБ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| местный бюджет (МБ) | 1079,0 | | | |  | 1079,0 |
| иные источники (ИИ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| *Муниципальная программа «Развитие автомобильных дорог общего пользования местного значения, ремонт дворовых*  *территорий многоквартирных домов и проездов к ним,*  *на территории Березняковского сельского поселения»* | Администрация Березняковского МО | всего | 1222,15 | 0,00 | 37409,52 | 14345,40 | 1328,43 | 54305,50 |
| областной бюджет (ОБ) | 1210,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 1262,00 | 2472,00 |
| средства, планируемые к привлечению из федерального бюджета (ФБ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| местный бюджет (МБ) | 12,15 | 0,00 | 374,.09 | 143,46 | 66,43 | 596,13 |
| иные источники (ИИ) | 0,00 | 0,00 | 37035,43 | 14201,94 | 0,00 | 51237,37 |
| *Муниципальная программа «Развитие жилищно-коммунального хозяйства на территории*  *муниципального образования Березняковского*  *сельского поселения»* | Администрация Березняковского МО | всего | 424,314 | 0,00 | 855 | 0 | 1157,8 | 2437,114 |
| областной бюджет (ОБ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| средства, планируемые к привлечению из федерального бюджета (ФБ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| местный бюджет (МБ) | 424,314 | 1157,8 | 855 | 0 | 0 | 2437,114 |
| иные источники (ИИ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| Подпрограмма I. Модернизация объектов коммунальной инфраструктуры муниципального образования Березняковского сельского поселения | Администрация Березняковского МО | всего | 88,314 | 0,00 | 245,00 | 0,00 | 863,00 | 1196,314 |
| областной бюджет (ОБ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| средства, планируемые к привлечению из федерального бюджета (ФБ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| местный бюджет (МБ) | 88,314 | 0,00 | 245,00 | 0,00 | 863,00 | 1196,314 |
| иные источники (ИИ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| Подпрограмма II. Чистая вода» | Администрация Березняковского МО | всего | 0,00 | 0,00 | 124,80 | 600,00 | 0,00 | 724,80 |
| областной бюджет (ОБ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| средства, планируемые к привлечению из федерального бюджета (ФБ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| местный бюджет (МБ) | 0,00 | 0,00 | 124,80 | 600,00 | 0,00 | 724,80 |
| иные источники (ИИ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| Подпрограмма III. Энергосбережение и повышение энергетической эффективности на территории муниципального образования Березняковского сельского поселения | Администрация Березняковского МО | всего | 336,00 | 0,00 | 10,00 | 0,00 | 170,00 | 516,00 |
| областной бюджет (ОБ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| средства, планируемые к привлечению из федерального бюджета (ФБ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |
| местный бюджет (МБ) | 336,00 | 0,00 | 10,00 | 0,00 | 170,00 | 516,00 |
| иные источники (ИИ) | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 | 0,00 |

***Приложение 5***

Сводный перечень предложений Администрации Березняковского муниципального образования для включения в проект стратегии социально-экономического развития Иркутской области до 2030 года

|  |  |
| --- | --- |
| №  п/п | Наименование мероприятия |
| 1 | Программа «Чистая вода»: Строительство КОС |
| 2 | Разработка новой проектно-сметной документации по строительству КОС, проведение экспертизы |
| 3 | Кап. ремонт водонапорной башни в п. Березняки (кровли, бака-накопителя и т.д.) |
| 4 | Строительство водонапорной скважины в п. Игирма (с разработкой проектно-сметной документации, проведение экспертизы) |
| 5 | Кап. ремонт кровли КНС с заменой оборудования на КНС |
| 6 | Капитальный ремонт тепловых сетей п. Березняки |
| 7 | Капитальный ремонт водопроводных сетей |
| 8 | Капитальный ремонт сетей водоотведения |
| 9 | Кап. ремонт канализационных сетей от ул. Мира до ул. Янгеля, дом 31 |
| 10 | Ремонт котельной п. Березняки (ремонт бака аккумулятора и т.д.) |
| 11 | Кап. ремонт объектов социальной сферы (школ, д/садов, больницы, ФАПа, СДК, библиотек: систем теплоснабжения, ремонт зданий) |
| 12 | Мероприятия по благоустройству: строительство детских площадок, благоустройство территории, ремонт тротуаров и т.д.) |
| 13 | Замена оборудования трансформаторных подстанций |
| 14 | Ремонт дорог поселения |
| 15 | Приобретение пожарной машины |
| 16 | Приобретение мусоровозной машины |
| 17 | Оформление земельных участков под контейнерными площадками, приобретение контейнеров под ТКО |
| 18 | Программа «Энергосбережение и повышение энергетической эффективности на территории БСП» |
| 19 | Развитие фермерских хозяйств, кооперативов, развитие растениеводства, овощеводства |
| 20 | Развитие и организация зон отдыха населения |
| 21 | Строительство ФОК (физкультурно-оздоровительного комплекса) в п. Березняки |
| 22 | Строительство плоскостных сооружений в п. Игирма |